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Т р уд я щ и еся  С о вет ск о го  С о ю за !  
Ш и ре р а зв е р т ы в а й т е  со ц и а л и 
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X X III  с ъ е зд а  К П С С !

(ИЗ ПРИЗЫВОВ ЦК КПСС К 48-й ГОДОВЩИНЕ ВЕЛИКОЙ ОКТЯБРЬСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ).

СОРЕВНОВАНИЕ,
ТВОРЧЕСТВО, ИНИЦИАТИВА

Советские люди, практическими 
делами отвечая на решения сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС, 
подтверждают единодушное одоб
рение курса Коммунистической 
партии на дальнейший подъем эко
номики страны. В эти дни со всех 
концов страны поступают радост
ные вести о досрочном выполне
нии заданий семилетки, успешном 
выполнении принятых обяза
тельств. Эти вести свидетельствуют 
о нарастающей творческой актив
ности советских людей в борьбе за 
технический прогресс, повышение 
эффективности производства.

Творчество миллионов получает 
в новых условиях богатейшие воз
можности для своего развития. От
крываются широкие пути для срав
нения результатов труда родствен
ных предприятий и людей одной 
профессии. Единство управления 
той или иной отраслью промыш
ленности облегчает обмен передо
вым опытом. Теперь несравненно 
легче будет внедрять передовое и 
прогрессивное в масштабах целой 
отрасли, с большим успехом можно 
будет добиваться, чтобы достиже
ния лучших коллективов стали все
общим достоянием.

Новая система управления про
мышленностью открывает бога
тейшие возможности для разверты
вания соревнования за повышение 
производительности труда, лучшее 
использование производственных 
фондов, увеличение эффективно
сти и рентабельности производства.

Горячо одобряя разработанную 
партией программу действий, тру
женики промышленности нашей об
ласти, как и всей страны, все шире 
развертывают соревнование за до
стойную встречу ХХШ съезда 
КПСС, трудовыми успехами отве
чают на решения сентябрьского 
Пленума.

Замечательными делами отмена 
ет трудовую вахту в честь пред
стоящего съезда партии коллектив 
завода «Томкабель». Труженики 
цехов, отделов предприятия берут 
на учет внутренние резервы повы
шения рентаоельности производст
ва, ищут пути улучшения качества 
выпускаемой продукции, снижения 
ее себестоимости. ±5 ответ на реше
ния сентяорьского Пленума ЦК 
КПСС на заводе разработан комп
лекс мероприятий по обеспечению 
технического прогресса, повыше
нию производительности труда, ка
чества изделий. Томские каоелыци- 
ки решили к 1967 году все без иск
лючения изделия сделать рента
бельными, широко развернуть 
борьбу за экономию и бережли
вость.

Опираясь на инициативу коллек
тивов цехов,, участков, передовых 
бригад, важные меры для повыше
ния эффективности производства 
принимают на Томской текстиль
ной фабрике. Встав на ударную 
вахту в честь съезда партии, тек
стильщики внедрили метод еже
дневного подведения итогов социа 
диетического соревнования, ато 
новшество помотает коллективу 
оперативно влиять на экономику 
производства, добиваться наиболь
шего выпуска продукции с наи
меньшими затратами, экономить 
сырье и материалы, общественные 
организации предприятия большое 
значение придают гласности сорев
нования, широкому обмену передо
вым опытом. Прогрессивными при
емами труда сейчас владеют мно
гие бригады и смены фабрики. Дей
ственное соревнование приносит хо
рошие результаты. Текстильщики 
досрочно завершили десятимесяч
ный план, выполнили задания по 
всем технико-экономическим пока
зателям.

Месяц назад рапортовал Родине 
о досрочном завершении семилет
ки коллектив Тимирязевского лес
промхоза. Тимирязевские лесоза
готовители берут курс на макси
мальное использование внутренних 
резервов, внедряют передовую тех
нологию в лесосеках. В леспром
хозе получает постоянную пропис
ку метод разработок лесосек узки
ми лентами с сохранением подро
ста. Комплексные бригады, руко
водимые Я. Флешнером, м. Голов
киным, И. Стафеевым и другими 
инициаторами нового, в совершен
стве освоили прогрессивную техно
логию. Я дни предсъездовской вах

Успех в работе мастерского уча
стка № 5 Уткинского леспромхоза 
зависит не только от специалистов 
ведущих профессий, но и от вспо
могательных звеньев. На верхнем 
складе, где идет штабелевка леса, 
звено раскряжевщика Александра 
Воробьева отлично справляется со 
своими обязанностями.

На снимке: звено мастерского 
участка № 5 (справа налево)—ма
стер В. Банников, раскряжевщик
A. Воробьев, штабелевщики
B. Быков, В. Зюзиков, В. Кадоч
ников, И. Новиков.

Фото В. Ефименко.

ты они намного перевыполняют 
установленные задания.

Тимирязевцы успешно ищут пу
ти для повышения эффективности 
производства, комплексного ис
пользования богатых даров тайги. 
На каждом лесопункте построены 
цехи по переработке низкосортной 
и дровяной древесины. Значитель
ное развитие получили лесохимиче
ские производства.

Можно привести немало приме
ров самоотверженной борьбы за 
технический прогресс, внедрение 
нового, когда люди совершают под
линные подвиги в труде скромно, 
без рисовки, без всякого расчета 
на особое поощрение, громкую по
хвалу. Поступить именно так, а не 
иначе, им велят их рабочая со
весть, долг честного труженика, 
наша советская мораль.

На томских заводах электроме
ханическом, манометровом, под
шипниковом трудится немало 
бригад, члены которых по собствен
ной инициативе обратились к ад
министрации с просьбой повысить 
им нормы выработки.

В нашей области и далеко за ее 
пределами известно имя инженера- 
изобретателя В. П. Шевкунова из 
Каргасокского леспромхоза. Твор
ческий путь его отмечен внедрени
ем а производство многих ценных 
усовершенствований и изобретений. 
Пытливый умелец конкретными 
делами отвечает на решения сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. 
По его чертежам на нижних скла
дах леспромхоза будут смонтирова
ны кабель-краны, с помощью ко
торых каргасокцы механизируют 
трудоемкие операции.

И таких примеров творческого 
отношения к своему долгу — ТЫ
СЯЧИ. В них проявляются деловая 
целеустремленность, коммунисти
ческая сознательность, чувство вы
сокой ответственности советского 
человека за порученное дело.

Нельзя забывать, что в работе 
промышленности области еще не
мало серьезных недостатков и упу
щений. Многие предприятия не вы
полнили десятимесячного плана по 
выпуску валовой продукции, важ- 
нейших видов изделий, допустили 
большие убытки. На некоторых за
водах, фабриках, в леспромхозах 
медленно осваиваются новые про
изводственные мощности, плохо 
используются основные и оборот
ные фонды, низка производитель 
пость труда.

На многих предприятиях систе
матически срываются задания по 
внедрению новой техники, совер
шенствованию технологии произ
водства. Эти недостатки необходи 
мо быстрее устранить.

Необходимо создать все условия 
для расцвета подлинно коммуни 
стического творчества масс. Обще
ственные организации обязаны в 
первую очередь позаботиться о 
том, чтобы широко развернуть со 
ревнование трудящихся, чтобы все 
передовое, что рождается на произ
водстве, получило массовое рас 
пространенне.

Трудящиеся Советского Союза! 
Боритесь ia претворение в жизнь 
решений сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС, за дальнейший подъем 
социалистической промышленно
сти!

Работники промышленности, 
строительства и транспорта! Укреп
ляйте технологическую и производ
ственную дисциплину, развивайте 
хозяйственный расчет, повышайте 
рентабельность производства!

Эти слова Призывов ЦК КПСС 
к 48-й годовщине Великого Октяб
ря зовут тружеников промышлен
ности на новые трудовые подвиги 
р борьбе за совершенствование 
производства.

В борьбе за успешное претворе
ние в жизнь решений сентябрьско
го Пленума ЦК КПСС, за повыше
ние эффективности производства, 
строгую экономию материальных и 
трудовых ресурсов соревнование, 
инициатива, творчество масс есть 
и будут важным и надежным ин
струментом.

В  сердечн ой  
о б ст а н о вк еI __

2 ноября в резиденции главы ку
бинской делегации, члена Политбю
ро, секретаря ЦК Коммунистической 
партии: Кубы, заместителя Премьер- 
Министра и Министра революцион
ных вооруженных сил Республики 
Куба Рауля Кастро Рус состоялся 
товарищеский обед, на котором при
сутствовали товарищи Л. И. Бреж
нев, А. П. Кириленко, Н. В. Подгор
ный, член ЦК КПСС, Министр иност
ранных дел СССР А. А. Громыко, 
член ЦК КПСС, первый заместитель 
Министра обороны СССР А. А. Греч
ко.

Обед прошел в дружеской, сердеч
ной обстановке.

П л а н

выполнен
досрочно
Министерство речного флота 

РСФСР досрочно, 28 октября, 
выполнило план 1965 года по 
перевозкам грузов на 102,9 про
цента и по грузообороту—на 100,1 
процента. По сравнению с соот-, 
ветствующим периодом 1964 го
да объем перевозок грузов увели
чен на 6,8 процента, а грузообо- . 
рот — на 8 процентов.

Выполнены задания по пере
возкам важнейших народнохозяй
ственных грузов: леса в плотах, 
каменного угля, руды, химиче
ских грузов и минерально-строи
тельных материалов.

По новому Волго-Балтийскому 
водному пути имени В. И. Лени
на перевезено более 5 млн. тонн 
грузов, установленное . задание 
выполнено на 118 процентов.

Речники Обь-Иртышского бас
сейна перевезли для нефтегазовой 
промышленности Тюменской обла
сти около миллиона тонн строи
тельных и продовольственных гру
зов и вывезли с начала освоения 
более миллиона тонн тюменской 
нефти.

Министерство речного флота 
не выполняет планов перевозок 
хлеба, леса в судах и цемента.

Пароходства продолжают рабо
тать по выполнению плана пере
возок IV квартала и принятых со
циалистических обязательств.

(ТАСС).

Успех хлопкоробов 
с т р а н ы

Труженики сельского хозяйства 
хлопкосеющих районов, борясь за 
осуществление решений мартовского 
Пленума ЦК КПСС, добились замеча
тельного успеха — в небывало ран
ние сроки выполнили план продажи 
хлопка государству, что имеет важ
ное значение для экономики нашей 
страны.

(ТАСС).

С О В Е Т С К О - Ф Р А Н Ц У З С К О Е  К О М М Ю Н И К Е
По приглашению Советского пра

вительства с 28 октября по 2 нояб
ря в Советском Союзе находился с 
официальным визитом Министр 
иностранных дел Франции М. Кув де 
Мюрвиль.

Как отмечается в советско-фран
цузском коммюнике, М. Кув де Мюр
виль был принят Л. И. Брежневым, 
А. Н. Косыгиным, А. И. Микояном и 
имел встречи с другими руководя
щими деятелями .Советского Союза..

Министр иностранных дел Фран
ции имел ряд бесед с Министром 
иностранных дел СССР А. А. Громы
ко. В ходе этих бесед состоялся 
углубленный и полезный обмен мне

ниями, во время которого были об
суждены основные вопросы между
народной политики, интересующие 
обе страны, а также советско-фран
цузские отношения.

Особое внимание было уделено 
европейским проблемам. В этой свя
зи стороны изложили соответствую
щие взгляды по проблемам европей
ской безопасности. Было вновь под
черкнуто, что Советский Союз и 
Франция, .кдк европейские державы, 
имеют первостепенную заинтересо
ванность в том, чтобы между всеми 
заинтересованными сторонами было 
достигнуто согласованное решение 
этих проблем.
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Стороны констатировали, что со
бытия во Вьетнаме вызывают воз
растающее беспокойство, и вновь 
подчеркнули опасность, которую эти 
события представляют для дела ми
ра. Правительства СССР и Фран
ции продолжают считать, что реше
ние этой проблемы может быть най
дено только на основе строгого вы
полнения Женевских соглашений 
1954 года.

Стороны согласились с тем, что 
мир должен быть основан на уваже
нии независимости всех государств 
и невмешательстве в их внутренние 
дела. Под этим же углом зрения — 
поддержания мира — были рассмот
рены проблемы разоружения. Сторо
ны подчеркнули опасность, которую 
представляет для мира распростране
ние ядерного оружия.

Рассмотрев вопросы двусторонних 
советско-французских отношений, 
министры выразили удовлетворение 
развитием этих отношений в различ
ных областях. В экономической об
ласти было отмечено, что имеется

ЛЕНИНГРАД. На Адмиралтей
ском заводе заложен новый тан
кер водоизмещением 62,5 тысячи 
тонн. Судну-гиганту дано название 
«Георге Георгиу-Деж». Судострои
тели, развертывая социалистиче
ское соревнование в честь XXIII 
съезда КПСС, решили спустить 
судно на воду в марте 1966 года.

На снимке: подача секций на 
сварку корпуса танкера «Георге 
Георгиу-Деж».

(Фотохроника ТАСС).

взаимный интерес обеих сторон раз
вивать обмены в соответствии с по
ложениями долгосрочного торгового 
соглашения. Оба министра приняли 
к сведению результаты недавней 
встречи экспертов обеих стран в об
ласти космических исследований. 
Министры выразили пожелание сво
их правительств заключить соответ
ствующее соглашение о сотрудниче
стве в этой области. Были рассмот
рены советско-французские культур
ные отношения и подчеркнуто значе
ние, которое приобретает их разви
тие в деле взаимопонимания двух 
стран.

Обе стороны выразили удовлетво
рение тем духом понимания, который 
господствовал в ходе встреч и харак
теризовал беседы, состоявшиеся во 
время визита Министра иностран
ных дел Франции. Они договорились 
о полезности встреч и контактов, ко
торые позволяют продолжать кон
сультации между двумя правитель
ствами по проблемам, представляю
щим взаимный интерес.

(ТАСС).

Отъезд из Москвы Министра 
иностранных дел Франции

Из Москвы в Париж 2 ноября от
были Министр иностранных дел 
Франции Морис Кув де Мюрвиль и 
сопровождающие его лица. Фран
цузский министр находился в СССР 
по приглашению Советского прави
тельства с официальным визитом.

(ТАСС).

П О Б Е Д И Т Е Л И

Всероссийского соревнования
ЗА УВЕЛИЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА И ЗАГОТОВОК 

ЛРОДУНТОв ЖИВОТНОВОДСТВА

Совет Министров РСФСР и Всесоюзный Центральный Совет Профессио
нальных Союзов рассмотрели итоги всероссийского социалистического со
ревнования автономных республик, краев, областей и автономных областей 
за увеличение производства и заготовок продуктов животноводства и по
вышение продуктивности скота и птицы за девять месяцев 1965 года. В 
принятом постановлении победителями в социалистическом соревновании 
признаны автономные республики и области, занявшие первые места: по 
Северо-Западному экономическому району — Ленинградская область: по 
Центральному экономическому району — Брянская область; по Волго- 
Вятскому — Марийская АССР: по Центрально-Черноземному — Липецкая 
область; по Поволжскому экономическому району — Ульяновская об
ласть: по Северо-Кавказскому — Северо-Осетинская АССР; по Уральско
му экономическому району — Челябинская область; по Западно-Сибир
скому — Новосибирская область; по Восточно-Сибирскому — Иркутская 
область; по Дальневосточному экономическому району — Амурская об
ласть.

Ленинградской, Ульяновской, Амурской, Липецкой областям и Марий
ской АССР решено оставить переходящие Красные знамена Совета Мини
стров РСФСР и ВЦСПС, выдаются денежные премии в размере 10 тысяч 
рублей каждая.

Переходящие Красные знамена Совета Министров РСФСР и ВЦСПС вру
чаются Брянской, Челябинской, Новосибирской и Иркутской областям, Се
веро-Осетинской АССР, а также выдаются денежные премии в размере 
10 тысяч рублей каждая.

За достижения в увеличении производства и заготовок продуктов жи
вотноводства выдаются денежные премии в размере пяти тысяч рублей 
занявшим вторые места: Псковской, Тульской, Орловской, Горьковской, 
Тамбовской, Воронежской, Пензенской областям, Мордовской, Татарской и 
Чечено-Ингушской АССР, Алтайскому, Красноярскому и Хабаровскому 
краям, Свердловской, Томской, Читинской и Сахалинской областям.

(ТАСС).

В ПОЛЕТЕ ((ПРОТОН-2»
С о о б щ е н и е  Т А. С С

В соответствии с программой 
исследований космического про
странства 2 ноября 1965 года в 
Советском Союзе с помощью 
мощной ракеты-носителя успеш
но осуществлен запуск тяжелой 
научной космической станции 
«Протон-2» и комплекса конт
рольно-измерительной аппарату
ры. Общий вес полезного груза 
(без последней ступени носите
ля) так же, как при запуске кос
мической станции «Протон-1», 
составляет 12,2 тонны и явля
ется наибольшим полезным гру
зом, выведенным до настоящего 
времени на околоземную орби-
ту.

Космическая станция «Про
тон-2» выведена на орбиту с 
апогеем 637 километров и пери
геем— 191 километр. Наклоне
ние орбиты—63 градуса 30 ми
нут, период обращения — 92,6 
мину1Ы.

Станция «Протон-2» оборудо
вана специальной научной и из
мерительной аппаратурой для 

продолжения исследований кос
мических частиц сверхвысоких 
энергий:

— изучения солнечных кос
мических лучей и их радиацион
ной опасности;

— изучения энергетического 
спектра и химического состава 
космических лучей в интервале 
энергий до 100 тысяч миллиар
дов электрон-вольт:

— изучения ядерного взаимо
действия космических частиц 
сверхвысоких энергий до 1.000 
миллиардов электрон-вольт;

— определения абсолютной 
интенсивности и энергетическо
го спектра электронов галакти
ческою происхождения;

— определения интенсивно
сти и энергетического спектра 
гамма-лучей Галактики с энер
гиями, большими 50 миллионов 
электрон-вольт.

Кромг научной и измеритель
ной аппаратуры, на борту4 кос
мической станции установлен 
радиопередатчик, работающий 

на частоте 19,545 мегагерца.
Анализ принятой телеметри

ческой информации показывает, 
4jo установленная на борту кос
мической станции «Протон-2» 
аппаратура работает нормально.

Координационно - вычисли
тельный центр ведет обработку 
поступающей информации.

Г Л А В Н А Я
МОСКВА,. 2 ноября. (Корр. 

ТАСС). Сегодня в Москве закон
чил работу продолжавшийся два 
дня VII пленум ВЦСПС.

Активно и по-деловому его 
участники Осуждали доклад пред
седателя ВЦСПС В. В. Гришина о 
задачах профессиональных союзов 
в связи с постановлением сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС «Об 
улучшении управления промыш
ленностью, совершенствовании пла
нирования и усилении экономиче
ского стимулирования промышлен
ного производства».

На трибуну Дворца труда, где

З А Д А Ч А  П Р О Ф С О Ю З О В
V I [ п л е н у м  В Ц С П С

троходили заседания, поднимались 
новаторы производства, профсоюз
ные работники, руководители про
мышленных предприятий, минист
ры, ученые. Ораторы говорили о 
единодушном одобрении, с которым 
советский народ встретил решения 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Они отмечали, что главным содер
жанием работы профсоюзов в на
стоящее время должно быть пре
творение в жизнь решений сен
тябрьского Пленума ЦК партии, 
глубокое их разъяснение.

Ораторы указывали на необхо
димость лучше использовать новые 
условия _для дальнейшего развития 
творческой активности масс, для 
борьбы за дальнейший рост про
изводительности труда, укрепление 
дисциплины.

Важным средством дальнейшего 
подъема производства являются 
экономические стимулы, отмеча
лось на пленуме. Профсоюзные 
организации должны непосредст
венно участвовать в разработке 
типовых положений, условий и по
казателей премирования работай-, 
ков предприятий, имея в виду обес
печить прямую зависимость разме
ров оплаты труда как от количест
ва продукции,, так и от ее качест
ва. Необходимо также повысить 
роль моральных стимулов к тру
ду, добиваясь, чтобы материальные 
и моральные стимулы правильно 
сочетались.

В выступлениях много внимания

уделялось работе производствен
ных совещаний, собраний рабочих 
и служащих, дальнейшему разви
тию технического творчества масс, 
развитию социалистического сорев
нования и движению за коммуни
стический труд, улучшению усло- 
зий труда v быта рабочих и служа
щих, организаторской работе проф
союзов. ■

На пленуме отмечалось, что в 
новых условиях нужно расширить 
деятельность центральных комите
тов профсоюзов. Они должны ак
тивно участвовать в разработке 
министерствами и ведомствами те
кущих и перспективных планов 
развития отраслей промышленно
сти, жилищного и культурно-быто
вого строительства. Следует осу
ществлять контроль за их выпол
нением, участвовать в выработке 
систем заработной платы, в реше
нии вопросов нормирования труда 
и организации производства, руко
водить социалистическим соревно
ванием.

Пленум ВЦСПС одобрил реше
ния сентябрьского Пленума ЦК 
(ШСС и выразил, уверенность, что 
профессиональные союзы под ру
ководством Коммунистической пар
тии, ее ленинского Центрального 
Комитета будут еще более активно 
развивать инициативу трудящих
ся, направлять ее на подъем и со
вершенствование производства, бо
роться за укрепление трудовой и 
производственной дисциплины, по

вышать коммунистическую созна
тельность трудящихся.

Профессиональные союзы, гово
рится в принятом на пленуме по
становлении, приложат все силы 
для успешного претворения в 
жизнь решений сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС и достойной встре
чи XXIII съезда партии.

Пленум обсудил также итоги VI 
Всемирного конгресса профсоюзов. 
С докладом выступил секретарь 
ВЦСПС П. Т. Пименов. Он сооб
щил, что с 8 по 22 октября 1965 
года в Варшаве проходил VI Все
мирный конгресс профсоюзов. В 
его работе участвовало более 500 
делегатов и наблюдателей от проф
союзов 90 стран.

Конгресс явился яркой, демон
страцией возросшего авторитета и 
влияния ВФП в мировом профсо
юзном движении, вновь подтвер
дил, что она по праву является 
подлинно интернациональной пред
ставительной международной проф
союзной организацией. Встреча в 
Варшаве показала рост организо
ванности рабочего класса, его 
стремление к объединенным дейст
виям со всеми демократическими, 
миролюбивыми, антиимпериалисти
ческими силами во имя обеспече
ния мира, национальной независи
мости народов и социального про
гресса. От имени 160 миллионов 
трудящихся различных стран кон
гресс выразил твердую решимость 
рабочего класса бороться против

господства монополий, за профсо
юзную и демократические свободы, 
за укрепление мира, социализма, 
свободы и братства народов.

В центре внимания конгресса 
были вопросы укрепления единст
ва действий профсоюзов всех стран 
в борьбе за мир, против империа
лизма, за национальную независи
мость народов, демократию и со
циальный прогресс. Проводимая 
ВФП политика единства вновь про
демонстрировала свою жизненность 
и актуальность, свою тесную связь 
с коренными интересами трудя
щихся масс.

На основе широкого свободного 
и демократического обсуждения 
важнейших вопросов современно
сти VI Всемирный конгресс проф
союзов принял важные решения. 
В них четко определены основные 
задачи международного рабочего 
класса. Идеи единства и сплочен
ности трудящихся, пронизывав

шие всю работу конгресса, нашли 
яркое отражение в принятом при
зыве к трудящимся и членам проф
союзов всего мира.

Пленум ВЦСПС одобрил приня
тые конгрессом решения.

Советская делегация на VI Все
мирном конгрессе профсоюзов сво
ей последовательной линией, про
никнутой духом пролетарского ин
тернационализма, способствовала 
успешной работе конгресса, дости
жению согласованных решений, на
правленных на упрочение единст
ва рядов рабочего класса и усиле
ние его борьбы за свои классовые 
интересы.
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н ы й  х л е б
К И Т О Г А М С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  ГОДА

...Идет занятие в школе ос
нов марксизма-ленинизма. Ком
мунисты Ингузетского лес
промхоза, проживающие в по
селке Клюквенке, внимательно 
слушают рассказ пропаганди
ста директора 8-летней школы 
Юрия Борисовича Сергеева О 
решениях сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС. Затем завязы
вается оживленный разговор о 
том, как практически скажется 
на делах леспромхоза улучше
ние управления промышленно
стью, совершенствование пла
нирования и усиление экономи
ческого стимулирования про
мышленного производства, ка
ково место каждого из присут
ствующих на занятии в обще
народной борьбе за претворе
ние в жизнь решений Пленума.

Пропагандист Ю. Б. Сергеев 
тщательно, кропотливо готовит
ся к занятиям и проводит их 
интересно, содержательно.

НА СНИМКЕ: пропагандист 
Ю. Б. Сергеев готовится к оче
редному занятию в школе основ 
марксизма-ленинизма.

Фото В. Ефименко.
Верхнекетский район.

Хотите познакомиться с интерес
ными людьми? Пожалуйста. Вот суп
руги Васильевы: Татьяна Михай
ловна — учительница Рыбаловской 
школы, Геннадий Павлович — сов
хозный шофер. На работе о них да
ют самые лучшие отзывы. Оба они 
учатся заочно: Татьяна Михай
ловна в пединституте, ее супруг — 
в сельскохозяйственном техникуме. 
У них четверо детей и очень мало 
свободного времени. Но мы расска
зали о них далеко не все. Придите 
на концерт самодеятельности в сов
хозный клуб, и вы услышите, как 
задушевно ноет Татьяна Васильева, 
как выступает с музыкальными но
мерами, участвует в инсценировках 
Геннадий Васильев. Они являются 
душой агитбригады совхоза «Рыба- 
ловский».

Кто же другие участники агитбри
гады? Состав ее меняется, но глав
ное ядро неизменно. Ни один кон
церт не может состояться без музы
кального руководителя — баяниста 
Ивана Косарева. Постоянный член 
агитбригады — секретарь комитета 
комсомола совхоза Александр Курни
ков. Он читает лекции, проводит бе
седы и демонстрирует светогазету 
«Веселый спутник».

Екатерина Павловна Тюменцева 
— заведующая библиотекой — вы
ступает с художественным чтением, 
оформляет наглядную агитацию. Хо
рошо встречают зрители выступле
ния местного поэта — участкового 
милиционера Владимира Мауля. Вы
ступает он и в «своей роли»— про
водит беседы об охране обществен
ного порядка.

Кончается концерт агитбригады, 
но зрители не расходятся. Гаснет 
свет, стрекочет кинопроектор, льется 
знакомая мелодия.

>— Дорогие зрители! Смотрите оче
редной номер сатирической светога- 
зеты «Веселый спутник», —• слы
шится голос диктора.

Уже первые кадры вызывают 
дружный смех и острые реплики в 
зале. В объектив попадают лодыри, 
пьяницы, бракоделы, те, кто мешает 
коллективу совхоза идти вперед.

Немало труда и творческой выдум
ки вкладывают рыбаловцы в созда
ние светогазеты «Веселый спутник».

Т р у
Собственно говоря, легкого хлеба 

для нас, комбайнеров, не бывает во
обще. Я имею в виду страдную пору 
уборки. Но прошедшее лето было осо
бенно неблагоприятным для роста 
зерновых культур и для жатвы.

Все же нам очень хотелось напе
рекор трудностям добиться, чтобы 
этот год был годом нового роста. 
Ведь нынешняя весна, весна после 
мартовского Пленума партии, должна 
была стать поворотной в развитии 
всех отраслей. Партия и правитель
ство предоставили нам огромные 
льготы и возможности для большого 
скачка вперед.

Сейчас в районе подведены окон
чательные итоги полевых работ. Мне 
было приятно узнать, что наш кол
хоз занял первое место в соревнова
нии хозяйств. Вот исходные данные 
этого первенства: хозяйство первым 
в районе выполнило план-заказ го
сударства по продаже зерна, первым 
закончило уборку всех зерновых и 
добилось лучшей урожайности ржи 
й пшеницы. Полностью у нас заго
товлена зябь для всего ярового кли
на следующего года, достаточно кон
диционных семян.

Так уж устроены человеческое 
сердце, ум и характер —  недолго 
в памяти держится плохое. Сейчас 
мне трудно вспомнить многие дета
ли страдной поры. Стерлись мелкие 
неурядицы, споры из-за недостаю
щего винта или гайки. Забылись но
чи без сна и вынужденное безделье 
в поле во время проливных дождей, 
хотя в сущности прошел небольшой 
срок. Но осталось в памяти главное 
—  неуемное желание добиться побе-

Она выпускается уже несколько лет 
подряд, демонстрируется во всех 
двенадцати бригадах.

Агитбригада совхоза «Рыбалов- 
ский» — постоянно действующая. 
Она обслуживает жителей совхоза и 
зимой, и летом.

Организовали бригаду около двух 
лет тому назад. Художественный ру
ководитель ее — Николай Вутын, 
влюбленный в свое дело человек.

Сейчас агитбригада подготовила 
новую программу, большое место за
нимает в ней пропаганда решений 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Лекторы — председатель рабочкома 
совхоза «Рыбаловский» А. П. Арда
шев и Т. М. Васильева рассказыва
ют о том, какие задачи по претворе
нию в жизнь решений Пленума стоят 
перед коллективом совхоза.

В каждой программе концерта *— 
номера на местные темы, готовит
ся специальный выпуск светогазе
ты «Веселый спутник».

Мы рассказали о работе одной из 
лучших агитбригад. В нашей обла
сти их немало. Всего во время убор
ки урожая тружеников села обслу
живало около 100 агитхудожествен- 
ных бригад. За время уборки и за
готовки кормов они дали более 570 
концертов.

На страницах газеты «Советская 
культура» шел разговор о том, какой 
должна быть агитбригада, о формах 
ее работы.

Над этим, действительно, сле
дует задуматься. Само наз
вание — агитбригада — гово
рит о том, что вся ее работа должна 
быть целеустремленной, боевой, зло
бодневной. То, что кое-где агит
бригады создаются только на вре
мя сева или уборочной, по нашему 
мнению, не является «показухой», 
как считают некоторые товарищи. 
Сыграв свою роль во время напря
женной работы сельских тружени
ков, они «меняют форму»—их члены 
продолжают участвовать в работе 
своих коллективов художественной 
самодеятельности, совершенствуют 
мастерство, выступают на сельской 
сцене.

Нужно постоянно искать новые, 
более интересные и действенные 
формы работы агитбригад. В некото-

ды наперекор непогоде, наперекор 
нелестным отзывам об уролсайности 
наших полей и сделать, наконец, за
вершающий круг.

Наш успех, пожалуй, для многих 
был неожиданным. Дело в том, что 
колхоз много лет отставал. Впрочем, 
это сказано очень мягко. Зарастали 
поля, уходили из села люди.

Начали мы «выбиваться в люди» 
года два—три тому назад. Теперь 
все отрасли хозяйства рентабельны, 
по-хозяйски используются земля, 
техника. Говорю я об этом потому, 
что будь ньгнче наше хозяйство та
ким же, как два года тому назад, 
дорого бы обошлось' нам нынешнее 
трудное лето. Под снег, как и рань
ше, ушел бы не один гектар несжа
тых хлебов. А тут, пожалуйста—да
же первенство.

Многое в переменах к лучшему 
зависело от нашего председателя Фе
дора Назаровича Кондратюка, чело
века энергичного, хозяйственного. 
Он возглавляет правление артели 
третий год. У многих колхозников 
председатель перевернул судьбы, 
многих наставил на доброе дело. Это 
пошло на пользу и колхозникам, и 
колхозу.

К примеру, расскажу о себе. 15 лет 
тому назад я закончил курсы трак
тористов в городе Асине, поработал 
несколько лет, потом закончил кур
сы шоферов. Семь лет, как говорит
ся, «крутил баранку». А тут Федор 
Назарович говорит: задумали мы 
большое и нужное дело — механи
зировать молочнотоварную ферму. Да 
вот трудно с людьми. Пойдешь учить-

рых районах хорошо привились 
культурно-бытовые агитбригады. 
Кроме лектора и концертной группы, 
сюда входят врач, а также закрой
щик, парикмахер, фотограф, прода
вец и другие работники бытового об
служивания. Такие агитпоезда ус
пешно работали в Кожевниковском, 
Парабельском, Томском, Колпашев- 
ском и других районах.

Участники агитбригады Асинов- 
ского районного Дома культуры ищут 
новые, оригинальные формы подачи 
местного материала. Агитбригада 
оказывает большую методическую и 
практическую помощь сельским 
клубам района.

Хорошие агитбригады есть почти 
в каждом районе. Но их мало.

Агитхудожественные бригады при
званы не только развлекать, но и 
агитировать, воспитывать. Однако 
редко еще с ними направляют квали
фицированных лекторов. Некоторые 
парторганизации не помогают агит
бригадам лучше использовать мест
ный материал.

Сталкиваются участники бригад с 
таким подчас непреодолимым пре
пятствием, как отсутствие тран
спорта. В Чацнском районе работа
ло 7 агитбригад, но за время убор
ки урожая они смогли дать всего 25 
концертов. Причина —  трудности с 
транспортом.

Работа агитбригады • дело твор
ческое. Пусть в одном поселке ее 
члены помогут оформить злободнев
ную наглядную агитацию, в другом
— провести вечер отдыха, в третьем
— посоветуют заведующему клубом, 
как подобрать репертуар и сплани
ровать работу. От всех этих дел бу
дет добрая отдача. Сейчас перед 
агитбригадами стоит важная задача
— словом лектора, художественны
ми средствами пропагандировать ре
шения Пленума ЦК КПСС, направ
ленные на укрепление экономиче
ской мощи нашего государства.

Агитбригады завоевали прочное 
место в культурной жизни села. 
Пусть у нас их будет больше, пусть 
их работа будет содержательнее и 
интереснее!

В . Н И К У Л И Н А , 
заведующая методкабинетом 
культпросветработы областного 
управления культуры .

* ся на механика-дояра?
Не скажу, что я обрадовался это

му предложению. Но Федор Назаро
вич — человек с подходом — уго
ворил. Выучился. Поработал на фер
ме зиму. Начал колхоз готовиться к 
севу. Отсеялись. Федор Назарович 
опять меня вызывает. Берись, гово
рит, Прокоп Прокопьевич, за ком
байн. Тебе, как коммунисту, дове
ряем звено. Лето нынче обещает 
быть трудным.

Тут я руками развел. От сева до 
уборки срок невелик — сумею ли 
освоить машину, подрепетироваться, 
так сказать, в роли комбайнера? Фе
дор Назарович подбодрил меня: ты, 
мол, знаешь трактор, автомашину. В 
общем, опять уговорил. Вывели скот 
на пастбище, установил я там доиль
ную аппаратуру, нашли мне времен
ную замену. Взялся за комбайн. Ма
шина новая, но повозиться с ней 
пришлось. При перевозке комбайн 
опрокинули, и пострадал он солид
но. Ну, а пока выправлял детали, пе
ребирал узлы, изучил его хорошо. 
Дали мне звено из трех комбайнеров. 
Сам— в звене четвертый. За нами 
закрепили 160 гектаров ржи, 300 
гектаров пшеницы.

Ходил я на ржаные поля задолго 
до уборки, смотрел с грустью: нет, 
не радовал глаз хлебушко. Колос то
щий, посевы изрежены... Что ни го
вори, сказалась засуха. А тут еще 
посмотрели нашу рожь из других хо
зяйств руководители, специалисты и 
выразили общее мнение —  плохая 
рожь, самая, что ни на есть, худшая 
в районе. Конечно, от таких слов 
энтузиазмом не воспылаешь, о боль
шом намолоте не размечтаешься. 
Председатель ободрил нас: не горюй
те, ребята, нажмем на качество, и за 
счет его уберем ржи не меньше дру
гих. Призыв бороться за качество 
правление артели подкрепило и мате
риальной заинтересованностью. Было 
решено так: кроме обычной оплаты 
(за центнер намолоченного зерна), до
полнительно платить по два кило
грамма зерна за каждый гектар, 
убранный с отличным качеством.

Надо прямо сказать, старались 
мы на Совесть. Работали групповым 
методом —■ комбайны шли друг за 
другом.

Каждый день к нам на поле при
езжал кто-нибудь из членов правле
ния артели —  специально прове
рить работу. Это было необходимо, 
чтобы начислять оплату за качест
во. Hojtibi и сами следили строго за 
высотой среза, за вымолотом. Сожнем 
участок —  обойдем его, нет ли где 
потерь. Обнаружим несжатую грив
ку —* заставляем переделывать ви

новника. Особенно боролся за отлич
ное качество Павел Тизанов.
. В первый же день мы заметили, 
что мотовило иногда отбрасывает ко
лоски на стерню. Остановились, по
теряли время, но к каждому комбай
ну над хедером сделали брезентовые 
фартуки. Теперь все зерно шло толь
ко в молотилку.

Рожь мы убрали первыми, и в ре
зультате сцбрали совсем неплохой 
урожай для этого года — больше 14 
центнеров с гектара. Во всяком слу
чае, это больше, чем в других хозяй
ствах района. Вот вам и самый бед
ный участок! И вообще, я считаю, 
что судьбу урожая этого года реши
ли скорость (имею в виду сжатые 
сроки уборки) и качество. Правда, с 
рожью нам повезло. Мы убрали ее в 
хорошую погоду, помогли и другим 
бригадам.

А вот когда подошла пора косови
цы пшеницы, дело усложнилось. Ча
сто перепадали дожди. В пасмурное 
утро роса долго держалась на ко
лосьях. Трудно в таких условиях со
блюсти сжатые сроки. Й так колос 
не густ, а тут дождь и дождь. Опыт 
борьбы за качество у нас уже был. 
Ст^ли выигрывать время. Забыли о 
доме, хотя деревня рядом с полями. 
Буквально сутками дежурили у ком
байнов. Чуть высветлит —1 садились 
за штурвалы. Хоть бункер намоло
тим, а все вперед; хоть на сотку, да 
меньше остается несжатой пшеницы.

Коли зашла речь о качестве, не 
могу не сказать о наших трактори
стах. Мы, комбайнеры, обязаны им 
своим успехом. Пахоту и сев они 
провели очень хорошо. Поля ровные 
— хедер и в середине поля и у кра
ев оставляет ровную стерню.

И еще раз хочу отметить: не было 
бы этой победы, будь в нашем кол
хозе прежняя расхлябанность.

Взять, к примеру, кадры. Приня
то говорить: кадры —  это главное, 
кадры решают все. Правильно. Очень 
правильно. Но раньше в нашем хо
зяйстве дальше говорильни дело не 
шло. Скажу о тех же механизаторах. 
Долгие годы на нашей колхозной 
земле хозяйничали «чужаки» —• на
емные комбайнеры, трактористы. 
Конечно, далеко не все они отлича
лись трудолюбием, добросовестно
стью. Иному — лишь бы урвать по
больше денег. Что из этого^получа- 
лось, —  ясно: в поле весной—недо- 
пашки, недосевы, осенью —  недобор 
урожая, калечатся механизмы, а в 
колхозной кассе — убытки.

Хлеба в колхозе никогда не было 
в достатке. Иной раз и для сева у 
государства ссуду семенами брали. 
А ведь зерно, хлеб — всему голова

Ш-------------------------------Ш

ЗАКАРПАТСКАЯ ОБЛАСТЬ. Недалеко от Ужгорода, на границе 
с братской Чехословэкней, сооружается первая в нашей стране круп
ная объединенная пограничная станция «Дружба». Здесь будут рабо
тать советские и чехословацкие железнодорожники. Сейчас на строй
ке хозяйничают строители. Работа идет с опережением графика.

НА СНИМКЕ: на строительстве станции.
(Фотохроника ТАСС).

КАКИЕ НУЖНЫ АГИТБРИГАДЫ?

Г А З Е Т Ы  И Ж У Р Н А Л Ы  — КАЖДОЙ СЕМЬЕ и

Осталось 20 дней. Спеши, читатель!
С начала подписки прошло два 

месяца. Те читатели, что не мыс
лят жизни без газет и журналов, 
давно подписались на любимые из
дания.

За 60 дней жители Томска и об
ласти выписали 191.600 экзем
пляров газет и 256.346 — журна
лов. Подписку возобновили 69 про
центов читателей газет и 85 про
центов прошлогодних подписчиков 
журналов.

Около 450 тысяч экземпляров 
на область — цифра немалая. 
Радует, что за истекшую декаду 
намного возрос спрос на политиче
ские журналы, такие, как «Пар
тийная жизнь», «Политическое са
мообразование». Их выписали 
почти все прошлогодние подписчи
ки. Растет подписка на журналы 
«Агитатор», «Коммунист», «Моло
дой коммунист».

На многих предприятиях и в уч
реждениях партийные организа
ции по-деловому возглавили подпис
ку на периодические издания, по
вседневно пом'огают обществен
ным распространителям. По-пре
жнему не уступают первенства в 
подписной кампании коммунисты 
и общественные распространители

печати подшипниковою завода. В 
коллективе предприятия выписа
ны квитанции на 5 тысяч экзем
пляров различных изданий.

Настойчиво распространяет га
зеты и журналы в коллективе за
вода «Томкабель» заведующая 
подписным пунктом на обществен
ных началах А. Д. Зуева. Здесь 
выписано более 2 тысяч экземпля
ров газет и журналов. Партий: 
ная организация предприятия ин
тересуется, что выписывают ком
мунисты, советует, какие издания 
нужно выписать. На журнал «Пар
тийная жизнь» подписались, напри
мер, 130 человек.

Томкабелевцы не забывают о 
подписке на свою областную газе
ту «Красное знамя». Ее уже выпи
сали 600 читателей. Каждый тре
тий производственник завода бу
дет читать «Красное знамя».

Большой интерес к Периодиче
ской печати сумела зажечь у том
ских инструментальщиков заведую
щая на общественных началах 
подписным пунктом Томского заво
да режущих инструментов Т. Н. 
Ваняшина. Инструментальщики 
выписали более 3 тысяч экземпля
ров газет и журналов. Пропаган

дисты печатного слова в цехах вы
дали квитанции на 450 экземпля- 
ов газеты «Красное знамя», более 
00 — на «Комсомольскую прав

ду» и другие издания.
Активно пропагандирует печат

ные издания среди создателей мо
торов заведующая подписным 
пунктом на заводе «Сибэлектро- 
мотор» Н. К. Шилина. Хорошо ор
ганизовали подписку заведующие 
подписными пунктами В. И. Нови
ков — в Томском тресте столо
вых, А. Г. Мальцева — на Том
ском лесоперевалочном и дерево
обрабатывающем комбинате, О. Г. 
Шемякина — в средней школе 
№ 47 г. Томска и многие другие.

Немало добрых слов услышишь 
по адресу и других общественных 
распространителей. Они заслужи
ли их. Увлеченные книголюбы, го
рячие поклонники и пропаганди
сты печатного слова немало сдела
ли за 60 дней, истекших со дня 
начала подписки.

Редколлегия областной газеты 
«Красное знамя» за отличное рас
пространение своей газеты преми
ровала заведующих на обществен
ных началах подписными пункта
ми—подшипникового завода М. С.

Бобровскую и завода «Томкабель» 
— А. Д. Зуеву.

Активнее стали' действовать об
щественные распространители пе
чати и работники агентств «Союз
печати» на селе. Самых теплых 
слов заслуживает их деятельность 
в Каргасокском районе. Каргасок- 
цы выписали 8.973 экземпляра га
зет, намного больше прошлогодне
го. Более 90 процентов прошлогод
них читателей получили квитан
ции в Верхнекетском, Кривошеин- 
ском, Первомайском и Кожевни
ковском районах.

Но сделанное активистами-об- 
щественниками и работниками 
агентств «Союзпечати» далеко еще 
не обеспечило успех подписки. Бо
лее того, положение с распростра
нением газет и журналов вызыва
ет самую серьезную тревогу. 
На такие газеты, как «Известия», 
«Правда», «Комсомольская прав
да», «Лесная промышленность» и 
другие, подписалось немногим бо
лее половины прошлогодних чита
телей. Медлят многие с подпис
кой и на областные газеты. «Крас
ное знамя» за два месяца выписа
ло около 39 тысяч читателей, «Мо

лодой ленинец» — 7 тысяч. Мед
ленно идет подписка в гг. Томске и 
Колпашеве, Асиновском, Бакчар- 
ском и Томском районах.

До конца подписки осталось 20 
дней.

Партийным организациям, об
щественным распространителям и 
работникам агентств «Союзпеча
ти» надо дойти до каждого чита
теля, рассказать ему о различных 
изданиях и добиться, чтобы к 10 
ноября значительно увеличилось 
число подписчиков на газеты и 
журналы.

Газета, журнал — советчик и 
друг читателей. Хорошо сказал 
поэт В. Маяковский:

Газета — 
это

не чтенье от скуки..-.
Газета —

наши глаза
и руки...

Еще раз напоминаем тебе, чита
тель, что 25 ноября истекает срок 
подписки, в том числе и на твою 
областную газету «Красное зна
мя». Спеши встретиться со своим 
общественным распространителем! 
Помни, что время не ждет!

Первое время Мария Ильинич
на Рябцева была подменной дояр
кой. Работала с душой, да все 
просила председателя:

в сельском хозяйстве.
Пуст амбар—пусты и 
фермы. Вот почему наш 
председатель в первую 
очередь взялся за под
готовку кадровых меха
низаторов в колхозе.
Ньгнче, пожалуй, впер
вые на колхозных ма
шинах работали свои, 
колхозные механизато
ры. Они-то, настоящие 
хозяева, и показали от
личный класс работы, 
хотя многие из них 
впервые сели на маши
ны. Пришлось, правда, 
и нынче обращаться за 
помощью. Но наемных 
механизаторов было ма
ло. Есть думка -— на 
следующий год справ
ляться только своими 
силами.

Спрашивается, отку
да вдруг взялись эти 
собственные механиза
торские кадры? Конеч
но, выучили. Часть кол
хозников обучалась в Асине, 
часть —- прямо в колхозе. Прав
да, и раньше учились, но редко кто 
становился механизатором в своем 
колхозе. То заработки плохи, то 
жилья нет. Теперь дело другое. За
работок зависит от личного труда. 
Улучшается и дело с жильем. За по
следние два года построено больше 
тридцати домов. Строятся еще.

Опытные кадры теперь и в живот
новодстве. Эта отрасль у нас рента
бельна. Годовые планы производст
ва и продажи животноводческой про
дукции выполнены досрочно. На 
следующий год намечается дальней
шее увеличение поголовья коров, 
свиней. Поэтому животноводы воз
лагали на нас большие надежды.

И, несмотря на трудное лето, мы 
выдержали этот экзамен. С отдель
ных участков ржи и пшеницы собра
но по 16 центнеров с гектара. В це
лом же урожай зерновых на круг — 
10,5 центнера. В 1963 году было 
всего 7 центнеров, а в 1964 — 9,9 
центнера с гектара.

Руководители артели, все колхоз
ники в своей повседневной работе ру
ководствуются решениями мартовско
го Пленума. Партия и правительство 
призывают нас, тружеников села, все 
наши силы сосредоточить на .успеш
ном решении центральной проблемы 
сельского хозяйства —  поднять куль
туру земледелия, добиться высоких 
урожаев, повысить продуктивность 
животноводства и обеспечить рента
бельность всех отраслей сельскохо
зяйственного производства. На реше
ние этой проблемы и направлены все 
наши усилия.

К будущему году землю всю под
готовили, есть хорошие семена. Ком
байнеры привели в порядок свои ма
шины. А сеяльщики уже ремонтиру
ют посевной инвентарь.

Сдал и я свой комбайн на хране
ние. За этот сезон я намолотил 3.509 
центнерор —  выполнил свое обяза
тельство. Сейчас снова у доильных 
агрегатов.

Но я уже ощутил вкус страдной 
поры и на следующий год снова сяду 
за штурвал комбайна. Меня поймут 
комбайнеры —< сладок хлеб, добытый 
собственными руками. Сладок, даже 
если дается нелегко.

П . С Т Р Е Л Ь Н И К О В ,
комбайнер колхоза «Рассвет»
Первомайского района.

.........  »

«АНТЕЙ» В ЗАБАЙКАЛЬЕ
ЧИТА, 2 ноября. (Корр. 

ТАСС). "Сегодня здесь призем
лился самый могучий б мире 
воздушный лайнер «Антей». Он 
совершил рейс Киев — Чита. 
Командир корабля Юрий Кур- 
лин сообщил, что самолет-гигант 
из Читы отправится в Ташкент.
В столицу Узбекистана «Антей» 
долетит без промежуточных по
садок.

— Что же, я так и буду доить: 
сегодня одних коров, завтра—дру
гих... Дайте мне постоянную группу.

Закрепили за ней шестнадцать 
коров постоянных. Самых мало
продуктивных. Кто же из доярок 
согласится ведерниц отдать?

Ночей нс досыпала Рябцева, 
рук не жалела, чистила, холила 
своих буренок. В прошлом году 
каждая из них дала по 2.163 ки
лограмма молока, а Мария_ Ильи
нична в соревновании доярок кол
хозов района была на двадцать 
седьмом месте. За девять месяцев 
нынешнего года Рябцева надоила 
уже по 2.629 килограммов и зани
мает четвертое место. У хорошей 
хозяйки н худые коровы стали 
ведерницами.

Фото В. Ефименко.
Колхоз «Красное знамя» Том
ского района.

К 20-ЛЕТИЮ МО Ж

В секретариате Союза 
журналистов СССР

МОСКВА, 2 ноября. (Корр. Т А С С ).
Сегодня состоялось заседание секре
тариата Союза журналистов СССР. 
Оно было посвящено итогам сессии 
Исполкома Международной организа
ции журналистов (МОЖ), состояв
шейся в Чили. С сообщением на засе
дании выступили секретари Союза 
журналистов СССР Д. Горюнов и 
В. Чернышев. Они отметили большое 
значение прошедшей сессии в Санть
яго для дальнейшей консолидации 
сил всех прогрессивных журнали
стов.

МОЖ, объединяющая ныне в своих 
рядах 110 тысяч журналистов ми
ра, отмечает в 1966 году свое двад
цатилетие. В связи с этим знамена
тельным событием в жизни организа
ции сессия объявила будущий год 
юбилейным и приняла решение о про
ведении осенью 1966 года в Берлине 
конгресса МОЖ.

Секретариат Союза журналистов 
СССР одобрил решения сессии Испол
кома, направленные на сплочение 
всех демократических журналистов 
в борьбе за мир и дружбу между на
родами, против агрессии и империа
лизма.

По  с л е д а м  н а ш и х  вы ст уп лен и й ,

НА ПОПЕЧЕНИИ ЛУНЫ
Заметка «Фонари для моде

ли», опубликованная в нашей 
газете 7 сентября 1965 года, об
ращала внимание на парадок
сальный факт. Двенадцати меся
цев оказалось строителям недо
статочно для выполнения часо
вой работы—соединения четырех 
точен наружного освещения с 
городской электросетью. Удив
ляет и молчание исполнителя 
работ — строительного управ
ления № 11 треста «Томск- 
строй» в ответ на выступление 
печати.

И вот мы на месте.
Черными провалами встре

чают проходы между тремя 
крупнопанельными домами по 
улице Нахимова № 39. Проби
раться от подъезда к подъезду 
здесь можно только, ориенти
руясь на желтые пятна света, 
отбрасываемые в темень ночи 
зашторенными окнами, А че
тыре железобетонных столба 
(по два между смежными дома
ми) с навешенными светильни
ками сами едва угадываются в 
темноте

На вопрос, почему «молчат» 
светильники, начальник строи
тельного управления № 11
П. М. Заичко сразу не находит 
ответа. Потом вспоминает. При
знается, что заметку «Фонари 
для модели» он не читал.

— Ладно,—говорит он. — 
На следующей неделе нажмем 
на субподрядчика — строитель
но-монтажное управление тре
ста «Сибэлектромонтаж», а не 
поможет — прикуем внимание

партийно-государственного конт
роля.

...Начальник строительно-мон
тажного управления треста 
«Сибэлектромонтаж» тов. Не
красов тоже не помнит о замет
ке. Потом, выяснив, в чем дело, 
говорит:

— Не можем мы подключить 
светильники.

— Почему?
— Потому что отдел капи

тального строительства горис
полкома должен составить схе
му подключения через подстан
цию с указанием системы уче
та. А подключить — пара пу
стяков.

Так дело, не стоящее, как го-, 
воряг,, и выеденного яйца, воло
китится больше года, а сотни 
жильцов ходят, спотыкаясь в 
темноте.

...Во мраке ночи тонут не 
только проходы между домами 
по ул. Нахимова № 39, но и са
ма улипа. Наружного освещения 
проезжей части здесь вообще 
нет. На участке между проспек
том имени Кирова и улицей 
Красноармейской во время 
строительства жилого массива 
убрали электрическую сеть. О 
ее существовании напоминают 
только четыре столба у поворо
та с проспекта имени Кирова.

Так новая оживленная авто
транспортная и трамвайная ма
гистраль города оказалась на 
попечении старушки Луны. Толь
ко ее бледный свет озаряет ши
рокую улицу.

К. БЕЛЯЕВ,
наш нештатный корреспон
дент.

*
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ЗТО было давно. Но память цеп
ко хранит воспоминания дет
ства.

Речка Тюрбиг. Вода в _неи тем  ̂
ная, густая, как чай. Тайга стеной 
подступила к ее берегам.

У самой воды стоит совсем ма
ленький мальчик-эвенк.

Из-за поворота показался легкий 
долбленый обласок. Словно боль
шая рыбина, блестит в руках пожи
лого эвенка весло. Это аба-отец воз
вращается с добычей. Как его дол
го не было! Мальчишка стрелой 
взлетает на берег. Радостно зовет 
мать.

Но что это? Обласком управляет 
не отец, а его брат, а на дне лодки 
кто-то лежит. Предчувствие беды 
охватывает всех. Что случилось?

Охотник одатривал ловушки на 
глухарей. Неожиданно столкнулся с 
медведем. Выстрелил. И в тот же 
миг перед лицом сверкнули напол

ет под полозьями снег, стремительно 
бегут назад деревья, бросают с вет
вей пригоршни сверкающего снега. 
Мальчик дремал, когда Прасковья 
сказала:

— Орловка!
У мальчика заблестели глаза. Он 

цикогда не видел деревню, и все 
здесь поражало —  большие-болыние 
чумы, построенные из бревен. А 
один больше всех — окна шли у него 
в дел ряда.

.— Здесь будешь жить, — сказа
ла тетка. — Это интернат.

— Не бойся, — взяла его за ру
ку русская учительница. Ее звали 
Александрой Васильевной. — В этом 
доме училась твоя старшая сестра 
Вера. У тебя теперь будет много то
варищей. Ведь у нас живет шестьде
сят детей.

Уже четыре года шла война. Но 
государство находило средства, ч и 

ненные дикой злостью глаза зверя. 
Охотник упал ничком. Словно ̂ яичная 
скорлупа, хрустнул за спиной в ко
томке котелок, неимоверная тяжесть 
навалилась на человека. Собака бро
силась сзади на медведя, отвлекла на 
себя. Человек потерял сознание.

Сколько пролежал —- не знал. 
Очнулся и пополз. Только на третьи 
сутки нашли охотника на берегу Тюр- 
бига и привезли.

Всю ночь не спали в чуме. Отец 
лежал и стонал. За стенами метал
ся осенний ветер. Утром отца погру
зили снова в обласок и за 80 кило
метров повезли в ближайшую дерев
ню Орловку.

—. Там русские врачи, — сказал 
его брат. — Они помогут.

Отец вернулся глубокой зимой. 
Одна нога у него не сгибалась, но он 
сразу же начал готовить лыжи, что
бы идти в тайгу. Мать уговаривала 
повременить: куда же он с такой но
гой!

—  Война идет, — отвечал отец, 
р— Пушнину надо добывать, много 
пушнины.

Позднее сын узнал, что его отец 
Александр Иванович Ивигин считал
ся самым лучшим охотником в Верх- 
некетском районе, был коммунистом. 
За свой труд он был представлен на 
Всесоюзную сельскохозяйственную 
выставку в Москве, награждайсГйё- 
-далью «За доблестный труд в Ве
ликой Отечественной войне 1941— 
45 гг.», дважды вручали ему на
грудный знак отличника социалисти
ческого соревнования.

ДАВНЫМ-давно нет семейного 
чума Ивигиных на берегу та
ежного Тюрбига. Но по-прежнему 
бормочет его вода в узловатых кор

нях. Многое помнит речка.
Однажды по льду через Тюрбиг 

резво пробежали олени, легко скольз
нули нарты по молодому снежку. 
Одной упряжкой управляла Пра
сковья Ивигина. Закутанный в меха, 
крепко прижался к ней мальчишка- 
эвенк.

Еще осенью, когда закончили 
собирать ягоды, пригнали из тай
ги оленей и через болота установи
лась дорога, Александр Иванович 
Ивигин сказал сыну:

—  Учиться надо тебе. Тетка Пра
сковья увезет тебя в интернат. 

Нарты встряхивает, поскрипыва

бы дети эвенков были одеты, сыты, 
учились грамоте. Ведь их ждут впе
реди большие дела.

ВОСПОМИНАНИЯ детства... Вла-
*-*димир задумывается. Мы си

дим с ним вдвоем в комнате. Я рас
сматриваю своего собеседника. Сред
него роста, коренастый, с гладкими, 
зачесанными назад волосами. Лицо 
характерное •— широкое, с блестя
щими живыми глазами. Стол в ком
нате, около которого сидит Влади
мир, занят книгами. Ими же забита 
этажерка в углу. Пробегаю глазами 
по корешкам —  «Горе от ума» Гри
боедова, «Война и мир» Л. Толсто
го, учебники по неорганической хи
мии, экономической географии зару
бежных стран и много других.

У кровати на стене висит мундир, 
аккуратно прикрытый куском марли. 
На рукавах блестят золотистые на
шивки; форменная фуражка с эм
блемой. Владимир перехватывает 
мой взгляд и поясняет:

•— Я работаю сейчас инструкто
ром пожарно-десантной команды по 
охране лесов.

Как это все соединить вместе — 
дымный чум, роман Льва Толстого 
и современное слово «авиация»? 
Только в наши дни могла так сло
житься судьба эвенка, родившегося 
в далекой таежной глуши.

На полном государственном обес
печении четыре года учился Влади
мир в Орловском интернате. Потом 
продолжал учебу в другом —  Бело
ярском, расположенном в райцент
ре.

Но тайга настойчиво манила к се
бе, звала. И однажды, после семи лет 
учебы, Владимир Ивигин не вернул
ся осенью в интернат. Он встал на 
лыжи,.взял ружье и ушел в jrafiry 
вместе со старшей сестрой Зоей, ко
торая знала тайгу, как свой чум.

И скоро имя молодого охотника 
стали называть в числе лучших, ува
жаемых людей поселка. Владимира 
избрали депутатом сельского Совета. 
Вскоре он стал секретарем Совета.

Когда отца не стало, семья пе
реехала в районный центр Белый 
Яр.

И ВОТ я сижу теперь в доме 
А» 76 по улице Гагарина, в ко

тором живет семья Ивигиных. Гово
рим о жизни, о планах.

.— Я нынче в вечерней школе 
заканчиваю одиннадцатый класс,— 
сообщает Владимир. — Подал заяв
ление и отправил документы на под  ̂
готовительные курсы в Казанский 
госуниверситет. Думаю в будущем го
ду поступить на юридический фа
культет.

Владимир достает фотографию и 
кладет на стол. На ней три девушки. 
Это сестры его Вера, Тамара и Лю
бовь. Я слушаю рассказ о том, как 
сложилась их судьба. Рядом с фо
тографией Владимир кладет алую 
книжку, на которой золотом вы
тиснено: «Диплом ударника комму
нистического труда». Он был вручен 
старшей сестре —• Вере. Сейчас она 
студентка Ленинградского педагоги
ческого института народов Севера 
имени Герцена, на третьем курсе.

Далеко от родной Кети уехала Та
мара. Она присылает письма из 
Игарки. Там учится на дошкольном 
отделении в педагогическом училище.

Недавно Ивигиных пригласили 
на почту.

1— Вас вызывает на переговоры 
Москва, — сообщили Владимиру. 
Он сразу догадался, что это млад
шая сестра Люба. Она в Москве. Ее 
мечтд — поступить учиться.

И мне вспомнилась услышанная 
когда-то на Кети легенда о белой 
тайге. Родилась она в дымном чуме. 
Старые охотники рассказывали, что 
за темной зубчатой стеной тайги 
есть белые леса. В них всегда жи
вет солнце. И если человек попадает 
сюда —  он становится счастливым. 
Но на пути к этой тайге лежат непро
ходимые болота, смрад стоит над ни
ми, пузырится трясина. Молодые 
сильные охотники уходили искать 
белые леса, но никто назад не воз
вращался.

Теперь у легенды счастли
вый конец. Растут новые поколения 
эвенков, и учение наполняет их жизнь 
светом. У них свои мечты, желания, 
планы. И все они обязательно сбу
дутся. В этом не сомневаются ни 
Владимир, ни Вера, ни Тамара, ни 
самая младшая Любовь, дети старого 
охотника-эвенка. Такова наша дей
ствительность.

■jjr Е0Б03РИМА тайга в верховьях 
■“ Кети. Она озарена сейчас элек

трическими солнцами, помолодела и 
потеснилась, уступая место посел
кам и лесовозным трассам. Бурная 
жизнь кипит здесь.. И вместе со все
ми строят ее дети коммуниста-эвен- 
ка. У них иная жизнь, иная судьба!

п . к ол отовк и н ,
наш соб. корр.

й Р / Ы tf
Братское сотрудничество

В Лейпциге прошло заседание Постоянной комиссии Совета Эконо
мической Взаимопомощи по транспорту. Обсужден и одобрен доклад 
о важнейших проблемах, вытекающих ня координации планов разви
тия транспорта стран-членов СЭВ на период 1966 1970 гг. Приняты
рекомендации по вопросам сотрудничества в области производственной, 
коммерческой и финансовой деятельности между организациями воз
душного транспорта стран—членов СЭВ.

На заседании были согласованы технические условия производства 
железнодорожных рельсов и моторных вагонов, заслушана информа
ция о работе совещания представителей фрахтовых и пароходных орга
низаций стран-членов СЭВ и Бюро по координации фрахта Утверж
ден рабочий план на 1966 год. (ТАСС).

Вторая конференция стран 
А зи и  и А ф р и к и  о т л о ж е н а

АЛЖИР, 2 ноября. (ТАСС). 
Как уже сообщалось, Вторая 
конференция стран Азии и Аф
рики отложена. Такое решение 
принято сегодня в 2 часа 30 ми
нут утра по алжирскому време
ни заседанием министров иност
ранных дел афрю-азиатских 
стран.

В резолюции заседания отме
чается, что местом проведения 
предстоящей конференции оста
ется Алжир. Дата ее созыва бу
дет определена позднее.

Перенос конференции на бо
лее поздний срок в резолюции 
мотивируется тем, что в некото
рых районах Азии и Африки су
ществуют серьезные конфликты 
и это создает неблагоприятную 
атмосферу для ее созыва. При 
такой обстановке, говорится в 
резолюции, многие главы госу
дарств или правительств не 
смогли бы, по-видимому, при
нять участие в конференции.

На последнем заседание ми
нистров иностранных дел высту
пил председатель совещания ми
нистр иностранных дел Алжи
ра Абдельазиз Бутефлика В

Сбито 730 стервятников
ХАНОЯ, 3 ноября. (ТАСС). 

Большие группы американских 
самолетов, некоторые из кото
рых базируются в Таиланде, не
однократно вторгались в воз
душное пространство ДРВ, под
вергнув бомбардировке и обст
релу населенные пункты и про
мышленные объекты в провин
циях Куангбинь, Хатинь и 
Тханьхоа, сообщает Вьетнам
ское информационное агентст
во.

Во время налетов вооружен
ными, силами,ДРВ сбито 3 аме
риканских самолета. Таким об
разом, общее число американ
ских, самолетов, сбитых над тер
риторией Демократической Рес
публики Вьетнам, достигло 730.

ПО ГОРОДАМ НАШЕЙ 
СТРАНЫ

НИКОЛАЕВ. Вид на новый 
жилой массив у реки Южный 
Буг.

(Фотохроника ТАСС).

своем выступлении он, в частно
сти, указал: «Деликатная проб
лема расширения списка участ
ников была одним из вопросов, 
который занял самое большое 
внимание на этой конференции. 
Я уверен, что выражу общее 
чувство, сказав, что позиция бы
ла занята в пользу участия Со
юза Советских Социалистиче
ских Республик. Это стремление 
совещания логически вытекает 
из нашего несомненного жела
ния благоприятствовать единст
ву сил прогресса, свободы и 
мира во всем мире. Только что 
принятая резолюция не остав
ляет ню аких поводов для спе
куляций наших противников».

■ НКн1
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Английское правительство продолжает посылать войска для подавления 
национально-освободительной борьбы в Адене.

НА СНИМКЕ: английские солдаты и вооруженные полицейские во время 
карательной операции. После массовой облавы 300 человек были аресто
ваны. (Фото ЮПИ — ТАСС).

На XX сессии Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 2 ноября. (ТАСС). 

Четвертый комитет Генеральной 
Ассамблеи ООН обратил вчера 
внимание Совета Безопасности на 
чреватое взрывом положение в 
Южной Родезии, представляющее 
угрозу международному миру и 
безопасности.

В принятой по проекту афро
азиатской группы резолюции ко
митет призвал все государства все
ми силами противодействовать од
ностороннему провозглашению не
зависимости расистским режимом 
Смита. Комитет еще раз предло
жил Англии немедленно освобо
дить всех политических заключен

ных, отменить все репрессивные и 
дискриминационные законы, устра
нить все ограничения политической 
деятельности африканцев, приоста
новить действие расистской кон
ституции 1961 года и немедленно 
созвать в Южной Родезии учреди
тельную конференцию представи
телей всех политических партий в 
целях разработки новых конститу
ционных мероприятий на основе 
всеобщего избирательного права и 
установления возможно более ран
него срока провозглашения под
линной независимости страны:

Для осуществления этих меро
приятий комитет призвал англий-

ГОРЬКИЕ ПРИЗНАНИЯ
ВАШИНГТОН, 2 ноября. (ТАСС).

Американская пропаганда, усиленно 
разжигающая военный угар в стране 
хвастливыми реляциями о «за
хвате инициативы» в Южном Вьет
наме и о «победах» американских и 
марионеточных- войск,- в«г последние- 
недели несколько поубавила этот 
хвастливый тон. Причиной тому — 
ряд серьезных поражений, нанесен
ных Армией освобождения Южного 
Вьетнама войскам оккупантов и ма
рионеточной сайгонской армии.

По признанию газеты «Стар», со
бытия прошлой недели похоронили 
зарождающееся головокружение от 
успехов. Журнал «Сатердей ивнинг 
пост» даже отмечает, что США пол
ностью проиграли «психологическую 
войну» в Южном Вьетнаме.

Однако, несмотря на это, Пента
гон не покидают мечты о победе в 
Южном Вьетнаме. Сначала вашинг
тонские стратеги делали главную 
ставку на авиацию, и, в частности, 
на бомбардировки территории ДРВ. 
Но, как отмечает печать, свыше 15 
тысяч самолето-вылетов на Север
ный Вьетнам за период с 7 февраля 
по 22 октября сего года не дали 
«очевидных результатов». Теперь 
Пентагон решил попытать счастья на 
суше.

В настоящее время в Южном Вьет
наме находятся 150 тысяч американ

ских солдат и офицеров. «Кроме то
го, — как признает бывший руково
дитель информационного агентства 
США К. Роуэн, в Таиланде имеет
ся 12 тысяч американских солдат, 
которые по существу ведут ту же 
войну».

Потери американских войск ката
строфически растут. В сентябре это
го года они возросли на 1.400 про
центов по сравнению с этим же ме
сяцем прошлого года. Пентагон же 
продолжает переброску пушечного 
мяса в Южный Вьетнам. Тот же 
К. Роуэн констатирует, что, по мне
нию некоторых наблюдателей, не 
исключено, что в течение следующе
го года численность американских 
вооруженных сил в Южном Вьет
наме достигнет 400 тысяч человек.

Вопрос увеличения численности 
американских войск, замечает Роуэн, 
очень серьезный, особенно учитывая 
сам характер войны. «Во многих рай
онах, — отмечает он, — американ
ские и южновьетнамские войска «ок
купируют» буквально только ту тер
риторию, где они находятся. Ctohi 
им уйти с этой территории, как она 
оказывается под контролем парти
зан. Никто не может сказать, сколь
ко потребуется людей, чтобы обе
спечить прочную стабильность в 
сельских районах».

ское правительство применить все 
необходимые меры, включая во
оруженную силу.

Английская делегация демон
стративно отказалась принять уча
стие в голосовании.

Афро-азиатская резолюция в це
лом была принята большинством 
в 79 голосов (все афро-азиатские и 
социалистические государства и 
некоторые страны Латинской Аме
рики), против 8 при 17 воздержав
шихся.

С
в
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НЫО-ИОРК, 2 ноября. (ТАСС). 
Сообщения иностранных агентств 
из Джакарты свидетельствуют о 
том, что положение в Индонезии 
продолжает оставаться напряжен
ным. Вчера президент Сукарно 
подписал декрет, провозглашаю
щий введение военного положения 
в районе Джакарты и Центральной 
Явы, сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс. Как 
сообщило Джакартское радио, это 
было сделано в связи «с серьезной 
опасностью», явившейся следстви
ем попытки государственного пере 
ворота, предпринятой 30 сентября 
Другие агентства сообщают о во 
оружейных столкновениях на Цент
ральной и Западной Яве, а также 
в ряде других районов страны.

ЛОНДОН, 2 ноября. (ТАСС). 
Корреспондент агентства Рейтер 
сообщает из Джакарты о продол
жающихся преследованиях членов 
Коммунистический партии Индоне
зии и других прогрессивных орга
низаций. В Джакарте и других 
районах, передает корреспондент, 
ссылающийся на официальные дан
ные, было произведено более 170 
арестов. Всего после попытки го
сударственного переворота 30 сен
тября, сообщает он, арестовано, по 
неофициальным данным, около 
5.000 человек, в том числе много 
коммунист ов.

«К 100-летию со дня рождения Д. Н. Прянишникова!

ЖИЗНЬ-НАУКЕ, ЗНАНИЯ-ЛЮДЯМ
Нет такой области сельскохозяй

ственной науки и практической аг
рономии, которая в той или иной 
мере не вобрала бы в себя труды 
Дмитрия Николаевича Прянишнико
ва.

Он стоял у колыбели науки пло
дородия. Он был ее творцом, теоре
тиком и экспериментатором, и его 
с полным правом мы называем осно
воположником русской агрохимиче
ской школы.

1— Поразительны глубокий круго
зор, широта взглядов, энциклопе- 
дичность знаний этого человека, 1— 
рассказывает мне его ученик, асси
стент, а ныне профессор «Тимиря
зевки» И. И. Гунар. — Дмитрий Ни
колаевич сочетал в себе талант хи
мика и агрохимика, физиолога и ра
стениевода, экономиста, организато
ра и педагога.

В его многогранной научной дея
тельности особо ярко выделяются ис
следования по азотному питанию 
растений и азоту в земледелии.

Азот -— основа белков, «начало 
всех начал» —- привлек внимание 
Прянишникова еще в пору его науч
ной юности. Он заинтересовался про
исхождением и ролью аспарагина ■— 
азотистого соединения, накапливаю
щегося в растениях. Непререкаемые 
авторитеты Запада (и в частности, 
немецкий ученый Пфефер) считали 
это вещество продуктом распада 
белковых веществ. Молодой ученый 
доказал обратное: аспарагин —» это 
продукт синтеза. Его происхожде
ние аналогично образованию моче

вины в организме животных. Отсю
да важное теоретическое обобщение 
— единство азотного обмена у расте
ний и животных, что как раз отри
цали физиологи-идеалисты.

Проницательный К. А. Тимиря
зев, официальный оппонент на защи
те магистерской диссертации Пря
нишникова, при всей своей осторож
ности в оценках и строгости в суж
дениях, отметил: «Данная Пряниш
никовым картина... должна войти в 
учебники...»

Прошли годы неутомимых поис
ков, и Дмитрий Николаевич находит 
практическое приложение своим вы
водам. Растения, обезвреживая ам
миак, не выводят его из организма, 
а запасают в тканях, чтобы в нуж
ный момент «переключить» на син
тез белков. Аммиак (яд!) служит 
урожаю. Исходя из этого, Пряниш
ников в дальнейшем показал, что 
растения могут усваивать не только 
нитратный азот, но и поглощают 
азот аммиака, могут питаться... ам
миачными удобрениями.

Лабораторные эксперименты вы
росли в задачу большого производ
ственного значения: химическая
промышленность ориентирована на 
получение дешевых форм азотных ту
ков. Еще в те годы Прянишников 
назвал аммиачную селитру (азотно
кислый аммоний) удобрением буду
щего. Так и случилось. Сейчас на 
ее долю приходится более 95 про
центов всех азотных удобрений. 
«Отвергаемая» в прошлом соль ста
ла кладом плодородия: содержит

почти 35 процентов азота —  нит
ратного и аммиачного (на выбор ра
стению).

Трудам Прянишникова обязаны 
мы и применением на наших по
лях своих фосфорных удобрений. 
Пытливый исследователь посвятил 
их изучению десятки работ. Он не 
находил себе покоя от мысли, что 
страна, где несметны запасы «кам
ня плодородия», золотом платит за 
сырье из далекой Африки. «Не мо
жет быть, чтобы местные фосфори
ты оказались непригодными». Экс
перимент проведен в сотнях вариан
тов. И в 1909 году в России из 
своего сырья был получен первый 
суперфосфат. Дмитрию Николаевичу 
принадлежит заслуга использования 
в качестве удобрения и фосфоритной 
муки.

Где же истоки такой научной хилы 
и широты? Можно искать их в не
иссякаемом трудолюбии, необыкно
венной логике мышления, упор
стве к достижению цели и, наконец, 
в природной одаренности. Все это 
так. Справедливо и точно. Но мой 
собеседник И. И. Гунар отсылает за 
ответом на этот вопрос к биографии 
ученого.

Д. Н. Прянишников родился 6 но
ября (по новому стилю) 1865 года 
в городе Кяхта (ныне Бурятская 
АССР). Он был внуком солдата, сос
ланного за дерзость в Восточную 
Сибирь. Мальчик рано лишился от
ца и в детстве познал цену трудовой 
копейки. Воспитанием он обязан ма
тери, которая и привила ему уваже

ние к  труду. Сама она зарабатывала 
на жизнь вязанием кружев.

В юности Дмитрий Прянишников 
зачитывался произведениями Герце
на, Некрасова, Успенского, Салтыко
ва-Щедрина, которые будили в нем 
сознание высокого долга перед Оте
чеством, перед народом. И это бла
городное чувство Прянишников про
нес через всю свою жизнь.

Окончив с золотой медалью Иркут
скую гимназию, Прянишников 
поступил на естественное отделение 
Московского университета. Он ув
лекался химией, социологией. Юно
ша отклоняет лестное предложение 
остаться при кафедре химии. Он ис
полнен желания быть ближе к  прак
тике. И питомец университета, уже 
имея диплом, поступает в Петров
скую земледельческую и лесную 
академию.

С этой академией, носящей ныне 
имя Тимирязева, учителя и настав
ника Прянишникова, Дмитрия Ни
колаевича связали более полувека 
научной и педагогической деятель
ности. Его можно смело назвать тру
жеником науки. Тысячи опытов в 
лабораториях, лекции, работа со 
студентами, а вечерами обобщение 
своих научных исследований — вот 
будни академика.

«Наука ничего не принимает на 
веру» —  эти слова, сказанные им, 
были и девизом его жизни. Пряниш
ников с головой уходил в науку. Но 
он хорошо знал и жизнь страны, 
сельскохозяйственное производство 
во всех ее районах. Дмитрий Нико

лаевич совершил более пятидесяти 
длительных поездок, побывал на 
всех заводах, производящих мине
ральные удобрения.

...Немало горьких минут пережил 
Дмитрий Николаевич, видя всю не
состоятельность ошибочно насаждав
шейся травопольной системы. При
верженцы «травополки» считали ее 
универсальной — «панацеей от всех 
зол». Они отрицали роль агрохи
мии, а Прянишникову недвусмыс
ленно намекали задуматься, «на ка
кой стороне баррикады он стоит».

Несмотря на все препятствия, чи
нимые его научными противника
ми, Д. Н. Прянишников упорно раз
рабатывал теорию и практику бу
дущего сельского хозяйства России. 
Он твердо верил, что интенсифика
ция в земледелии неизбежна; рано 
или поздно она наступит.

На преимущества интенсивного 
ведения сельского хозяйства указы
вал в своих трудах В. И. Ленин. 
Изучая американское сельское хо
зяйство, он пришел к заключению, 
что «данные о расходах на удобре
ние и о стоимости орудий и машин 
служат самым точным статистиче
ским выражением степени интенси
фикации земледелия».

И это время пришло. За последние 
пять лет производство минеральных 
удобрений увеличилось у нас в 
стране в 3 раза и достигнет в этом 
году 33,5 миллиона тонн. Заметим, 
что в первый послевоенный год заво
ды выпускали только миллион тонн 
этой продукции. Мартовский Пленум

ЦК КПСС (1965 года) вновь под
черкнул важную роль, «которая при
надлежит... химической промышлен
ности». Она «должна улучшить свою 
работу, ускорить темпы производ
ства и поставок высококачественных 
минеральных удобрений, ядохимика
тов, гербицидов и дефолиантов».

Вспомнив о травополье, нельзя 
не подчеркнуть, что оно не имеет 
ничего общего в своей принципиаль
ной основе с травосеянием. Травы 
как культуры кормового назначения 
никто из школы Прянишникова не 
считал «неугодными». Наоборот, сам 
основоположник этой школы ^реко
мендовал в свое время хозяйствам 
сеять, например, клевера. Но опять- 
таки минеральные удобрения отлич
но послужат и росту урожаев трав.

Д. Н. Прянишников был не только 
всемирно известным агрохимиком. 
Он страстно отзывался на все собы
тия жизни страны и сколько мог по
могал решению возникающих задач. 
Когда, например, в годы Отечест
венной войны сахарные заводы Ук
раины были эвакуированы в Узбеки
стан, ученый пришел на помощь ме
стным земледельцам в выращива
нии сахарной свеклы. Ученики Пря
нишникова помнят и такую далекую, 
несколько трогательную историю. Во 
время голода 1921 года Дмитрий 
Николаевич учил печь хлеб из кар
тофеля с добавкой клевера. Что бы
ло делать! Но в таком продукте, 
весьма отдаленно похожем на хлеб, 
были нужные питательные веще
ства.

Дмитрий Николаевич принадлежал 
к замечательной плеяде образован
нейших и интереснейших людей 
своего времени. Он свободно владел 
французским и немецким языками, 
прекрасно знал латынь, изъяснялся

на всех славянских языках, перево
дил с английского, испанского и 
итальянского. Прянишников в под
линнике изучал «Капитал» Маркса.

В обращениях с товарищами уче
ный был прост. .В самых жарких 
спорах он не выходил из себя, был 
беспощаден к болтунам, карьери
стам, недобросовестным работникам. 
Ученый был человеком строгого ре- 
лсима: нс пил, не курил —  он нена
видел табак. В молодости он хорошо 
плавал, а страсть к путешествиям 
сохранил на всю лсизнь.

Многое можно рассказать о жизни 
выдающегося ученого. Умер Пряниш
ников 30 апреля 1948 года на 83-м 
году жизни. Вклад его в науку огро
мен. Родина оценила заслуги Д. Н. 
Прянишникова. Ему одному из пер
вых в стране в 1926 году присуж
дена премия имени В. И. Ленина. 
Ученому присвоено звание Героя 
Социалистического Труда. Он лауре
ат Государственной премии, награж
ден двумя орденами Ленина, тремя 
орденами Трудового Красного Зна
мени и орденом Отечественной вой
ны 1-й степени.

V
Страна широко отмечает 100-ле

тие со дня рождения корифея сель
скохозяйственной науки. Во многих 
институтах проводятся научные кон
ференции, сессии. Открылись вы
ставки, посвященные Д. Н. Пряниш
никову. Подготавливаются к печати 
труды его последователей. А скоро 
на территорий Тимирязевской ака
демии будет установлен бронзовый 
монумент Д. Н. Прянишникову —■ 
ученому, прославившему советскую 
науку.

Д . С М И Р Н О В ,
(корр. Т А С С ).
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П О К Л О Н  С К Р А Я  З Е М Л И
Вездеход уже огибал мохнатую, 

будто шапка, сопку. Кое-где сквозь 
зелень кедрача выступали пунцовые 
пятна рябинника. Маленькие, в рост 
человека, деревца были сплошь усы
паны спелыми ягодами. Но любив
шая обычно полакомиться рябиной, 
сегодня Нина не обращала на них 
внимания. Она смотрела туда, где у 
третьего ряда балков стояли и маха
ли ей вслед друзья.

Еще поворот, и вот уже последний 
балок скрылся из виду. И тут от
куда-то из-за сопки, со стороны 
океана до нее донеслось:

<— Поклон То...омску от края 
ввили Советско...ой!

Юдина улыбнулась. Ох, уж зти 
геологи! Перестань бриться— у каж
дого из них давно бы уже борода по 
пояс выросла, а вот мыслят все 
еще, как говорят у нас в университе
те, романтическими категориями. 
Или, быть может, все это физиоло
гия? Соскучились люди по Большой 
земле. Взять хотя бы того же Вик
тора Захарова. Уж три года бура
вит он землю на Камчатке, доби
раясь до тех горизонтов, откуда не 
горячая вода, а пар, настоящий рабо
тяга-пар, ударит в скважину. И 
будет он вращать турбины, давать 
тепло и электричество людям.

Нина поймала себя на мыслц, что 
она тоже увлекается. За сорок пере
валило, а вот ведь и она не утерпе
ла. Закрыла на ключ свою квартиру 
в большом сибирском городе и пере
селилась сюда.

Да и то сказать, край-то — ска
зочный! Одна Камчатка дает рыбы 
столько, сколько чуть ли не все ры
бодобывающие области страны, вме
сте взятые. А рудные ископаемые, 
которые еще ждут, чтобы их подняли 
на поверхность и отдали на службу 
людям! Мягкий климат. Самые боль
шие морозы зимой здесь не превы
шают 10 градусов, и загорать, на
пример, любители начинают в апре
ле. На сопках лежит снег, а песок на 
берегу Банной такой, что закопай в 
него яйцо — сварится.

Уж многих беспокойных, ищущих 
приворожила Камчатка. Виктор За
харов приехал сюда сразу же по 
окончании института. Из аудиторий 
и лабораторий геологоразведочного 
Виктор унес все, что надо знать со
временному поисковику, и еще что-то. 
Это что-то — страсть первооткры
вателя. неугомонная жажда к стран
ствиям, поселившаяся здесь со вре
мен Обручева и Усова, упорство в 
достижении намеченной цели.

Квартирмейстер Больше-Банной 
гидро-геологической экспедиции вы
дал ему тогда ключ от свободного 
балка и сказал:

— Устраивайтесь, товарищ стар
ший мастер. Жалеть не будете.

Нашлось место и Галине, с кото
рой они поженились еще в политех
ническом. О квартирных условиях 
и говорить не приходится. Привык
ший за время практики к неудоб
ствам полевой жизни Виктор с не-

к и н о революцией
ПРИЗВАННЫЙ кин°

В этом году исполнилось 80 
лет со дня рождения выдающе
гося революционного деятеля и 
советского полководца Михаи
ла Васильевича Фрунзе. Его 
участие в Октябрьской револю
ции и гражданской войне нашло 
отражение в литературе и ис
кусстве. Гораздо меньше извест
но начало его революционной 
деятельности, его «боевое кре
щение».

В романе писателя Аркадия 
Васильева «Смело, товарищи, 
в ногу!» рассказывается как раз 
об этих годах жизни М. В. 
Фрунзе. Это произведение ув
лекло известного кинорежиссера 
Ивана Лукинского, который за
горелся идеей создания образа 
молодого революционера на 
экране. Так началась работа над 
фильмом «Товарищ Арсений». 
Это произведение, поставленное 
студией имени Горького, выхо
дит на экраны Томска,

В Петербург из далекого 
Пишпека приезжает учиться де
вятнадцатилетний Михаил Фрун
зе. Но уже менее чем через пол
года студенту Фрунзе предложе
но покинуть столицу за актив
ное участие в студенческих вол
нениях. 1905-й год. Партия по
ручает молодому революцио
неру подпольную работу в Ива
ново-Вознесенске, крупном про
мышленном центре. Там Фрун
зе встречается с революционе
ром Афанасьевым (артист В. Со
ловьев), известным под партий
ной кличкой «Отец».

Артист Р. Хомятов убедитель
но показывает умение молодого 
Фрунзе зажечь людей своей ве
рой в светлое будущее, способ
ность найти верный путь борь
бы, привлечь симпатии рабочих.

Ветераны революции, бывшие 
ивановские ткачи, лично' знав
шие Фрунзе, отмечают удиви
тельное портретное сходство ар
тиста с героем. Но товарищ Ар
сений в исполнении Хомятова 
волнует не только портретным 
сходством. Глубоко проникнув в 
образ, артист создает характер 
большого обаяния, в котором 
.мягкость, задушевность соединя
ются с непреклонной волей и 
незыблемой верой в дело рево
люции.

Забастовка рабочих-текстиль- 
щиков Иваново-Вознесенска — 
одно из крупных выступлений 
пролетариата в России 1905-го 
года. В фильме — это один из 
центральных эпизодов. Поста
новщики фильма и артисты су
мели передать накал классовой

борьбы, душную атмосферу цар
ской России тех лет.

Власти жестоко расправляют
ся с бастующими. Руководители 
забастовки вынуждены уйти в 
подполье. Революции нужны 
солдаты, умеющие держать в 
руках оружие: и организаторы
революционной борьбы начина
ют обучать рабочих военному 
делу. В лесу за городом собира
ются члены вооруженного от
ряда. В фильме хорошо показа
на большая работа по воспита
нию классового самосознания, 
которую ведет товарищ Арсений 
среди текстильщиков. Многому 
учится Фрунзе и у самих рабо
чих. И эта наука особенно при
годилась ему после трагической 
смерти Афанасьева.

И, когда по доносу предателя 
охранка арестовывает товари
ща Арсения, он проявляет боль
шую твердость и веру в то, что 
рабочие с честью продолжат на
чатое дело.

Понимают это и царские жан
дармы, поэтому они боятся фи
зически уничтожить Фрунзе и 
только инсценируют его казнь. 
Они думают запугать этим моло
дого революционера. Большое 
впечатление на зрителей произ
водят в этих сценах стойкость, 
железная выдержка молодого 
Фрунзе, которые сумел пере
дать артист Хомятов. Кончив с 
инсценировкой казни, охранка 
высылает молодого Фрунзе на 
пожизненную каторгу в Сибирь.

На протяжении фильма Хомя
тов так ярко рисует характер 
своего героя, что забываешь о 
том, что перед тобой артист.

Запоминаются и другие герои 
фильма. Под влиянием Арсения 
становятся настоящими стойки
ми большевиками Уткин: (ар
тист В. Костин), Груня (артист
ка Н. Курункова). Женщина 
трагической судьбы Стеша 
(С. Жгун) из одинокой бунтар
ки (это она поджигала дома вла
дельцев фабрики) стала верной 
помощницей подпольщиков. 
Каждый из этих артистов сумел 
найти живые черты характера 
с вор го героя.

Фильм «Товарищ Арсений» 
воскрешает образ одного из ор
ганизаторов Советского государ
ства, показывает широкие кар
тины революционного движения 
в царской России. В этом его 
большая ценность. Фильм не
сомненно войдет в золотой фонд 
произведений о деятелях рево
люции.

Ал. ОСЕНЕВ.

С П О Р Т

В Т О Р О Й  Т У Р
В четырех городах сегодня со

стоялись матчи второго тура полу
финала чемпионата РСФСР по 
футболу. Вот их результаты: 
Г. Калининград. «Рубин» (Назань)
— «Луч» (Владивосток) — 2:1. 
Г. Саратов. «Спартак» (Рязань) — 
«Цемент» (Новороссийск) — 0:0. 
Г. Нальчик. «Спартак» (Нальчик)
— «Иртыш» (Омск) — 1:0. Г. Ар
мавир. «Торпедо» (Армавир) — 
«Автомобилист» (Ленинград) — 
1:4.

(ТАСС).

С и л ь н е й ш и й  м а р а ф о н е ц — 

Н и к о л а й  Р а к и т и н
ГРОЗНЫЙ, 2 ноября. (ТАСС). 

В первенстве Российской Федера
ции по марафонскому бегу стар
товало 156 спортсменов и первым 
финишировал Николай Ракитин из 
Красноярского . края, преодолев 
дистанцию 42 километра 195 мет

ров за 2 часа 21 мин. 32,4 сек.
В командном зачете победили 

марафонцы Красноярского края, на 
втором месте — спортсмены Туль
ской и третьем — Псковской обла
сти.

У с п е х  с е л ь с к и х  
б о р  ц  о в

Только чго на стгГнции Агинская 
Читинской области закончились зо
нальные со[ евнования по классиче
ской борьбе среди сборных команд 
краев и областей Сибири и Даль
него Востока, которые проводил 
Центральный совет спортобщества 
«Урожай». Сборная команда бор
цов Томской области в этих круп
ных соревнованиях заняла общее 
третье место. Члены команды Ана
толий Корнилов и Юрий Швец из 
Томского сельхозтехникума, Павел 
Каштанов из кооперативного учи
лища и Борис Рыбалов —егерь из 
села Кривогменна —■ заняли лич 
ные вторые места

В. МИТРОХИН.

до умением ощупывал установленные 
в балке батареи водяного отопления. 
Вода, горячая вода из источника по 
проложенным от скважины трубам 
подавалась прямо в балки. Было теп
ло, ярко горела электрическая лам
почка.

— Ну, что ж, будем располагать
ся, ■— сказал Виктор Галине. — До
мой приехали, не куда-нибудь.

Галину немножко пугало их буду
щее житье-бытье. Но, глядя на этот 
комфорт, она улыбнулась словам 
Виктора широко и открыто.

А уже через месяц и Виктора, и 
Галину трудно» было отличить от 
старожилов. Работа на буровой за
хватила обоих. Бригада попалась 
ладная. С каждым днем бур уходил 
все глубже. От времени до времени 
брали пробы. То, что в недрах кам
чатской земли есть термальные воды, 
известно давно, но промышленные 
горизонты предстояло еще найти.

Автор проекта, новосибирский ин

ститут «Теплоэлектропроект», пре
дусматривал, что мощность Больше- 
Банной теплоэлектростанции должна 
быть ни много ни мало — 25 мега
ватт. Этой энергии будет достаточ
но, чтобы значительно пополнить 
энергетический баланс не только 
близлежащих хозяйств, но и пере
дать по линии электропередач за 130 
километров в Петропавловск-Камчат- 
ский.

Коллектив экспедиции работал, не 
жалея сил. Геологи, гидрологи, гео
физики, метеорологи — все 170 
человек жили большой мечтой — за
ставить служить термальные воды 
людям. Многие и во сне, и наяву 
видели то время, когда на Камчат
ку, как утверждает академик Б. И. 
Пийп, будут ездить не только моря
ки, рыбаки и геологи, осваивающие 
этот полуостров, но и... отпускники- 
курортники. Еще бы, многие горячие 
источники по своему составу напоми
нают минеральные воды Ессентуков!

Незаметно для себя мысли
ученых и романтиков стали и 
мыслями Виктора, всех ра
ботающих на его буро 
вой.

Сейчас уже трудно сказать, кто 
первым предложил ускорить проход
ку, значительно перевыполнить план 
бурения. Но зато вся экспедиция 
хорошо знает, что именно буровая 
В. Захарова стала инициатором 
борьбы за досрочное выполнение 
плана буровых работ 1965 года. 
Знает и то, что слово коллектива 
стало их делом. Вот почему сего
дня, в канун Октября, над буровой у 
края земли в лучах прожектора ярко 
вспыхнет алый флаг нашей Роди
ны. И, как всегда, в условленный 
час радист экспедиции пошлет в 
эфир точки и тире. В них будут 
километры пробуренных скважин и 
горячие слова привета тем, кто обу
чил этих отважных и знающих лю
дей, ктр вложил в их сердце стрем
ление жить на счастье людям.

Прими же. Томск, поклон с само
го края земли!

А. КУЗИН.

СКОЛЬКО У МЕНЯ ПЯТЕРОК? Фотоэтюд В. Ефименко.

П л а н  п р о в е д е н и я
демонстрации
го р о д а  Т ом ска 7

1. Начало демонстрации — в 10 
часов утра.

2. Для участия в демонстрации 
трудящиеся прибывают на сбор
ные пункты по месту работы и 
следуют на участки построения 
колонн, которые к 9 часам вы
страиваются в следующем поряд
ке:

колонна Томского гарнизона — 
по проспекту им. Ленина у здания 
горисполкома;

коллективы предприятий, орга
низаций, учреждений — по райо
нам.

3. В каждом районе соблюдает
ся следующий порядок построе
ния: голова районной колонны; 
колонны школ, училищ профтех
образования, предприятий про
мышленности, строительства, тран
спорта, связи, организаций и уч
реждений, техникумов и вузов. По
рядок построения внутри колонн— 
ho планам районных комиссий.

4. Участвующие в демонстра
ции строятся в одну колонну по 
10 человек в ряд в порядке пер
венства мест, занятых в соцсорев
новании. Расстояние между колон
нами предприятий, учреждений и 
учебных заведений — 5 метров.

5. Исходный пункт головы ко
лонны Кировского района — от 
здания облвоенкомата и далее по 
проспекту им. Фрунзе. Исходный 
пункт головы колонны Ленинском 
го района — от гостиницы «Си
бирь» и вниз по проспекту им. Ле
нина.

6. Колонна Томского гарнизона 
проходит через площадь Револю
ции, мимо трибуны по проспекту 
имени Ленина и далее на проспект 
им. Кирова.

Колонны демонстрантов обоих 
районов проходят мимо трибуны1 
одновременно. Голова колонны 
Ленинского района, организации 
которого заняли первенство в пред
октябрьском социалистическом со
ревновании, проходят мимо трибу
ны первой.

Колонны Кировского района сле
дуют по проспекту им. Ленина на 
проспект им. Кирова.

Универсальный 
и н к у б а т о р

Это изпщное сооружение, похо
жее ни хоподильник со стеклян
ной дверцей, призвано выращи
вать в колбе живое существо. Его 
авторы — восемь советских уче
ных, сотрудники Института экспе
риментальной хирургической ап
паратуры и инструментов и Ин
ститута экспериментальной биоло
гии — инженеры, медики, биологи.

В «холодильнике» собраны в 
единый комплекс все существую
щие искусственные органы —  
сердце, легкие, почка, к ним при
соединена «биологическая колы
бель» — пластмассовый сосуд, где 
между двух пластин в специаль
ном раст зоре должен плавать, ра
сти живой зародыш.

В отличие от ранее созданных 
пабораторных установок совет

ский аппарат универсален, может 
выполнять различные функции. 
Разумеется, никто не собирается 
выращивать в колбе человека. Это 
лишено в якого смысла. Зато в та
ком «холодильнике» не только за
родыш, но любая ткань, клетка, 
оргач сможет просуществовать 

столько, сколько нужно исследова
телю, предоставляя ему неоцени
мый живой материал для наблю
дений, выводов, экспериментов. 
Так, здоровая почка, печень, серд
це, обслуживаемые металлически
ми и пластмассовыми собратьями, 
смогут беззаботно жить, выпол
нять причычную работу и ждать 
момента, когда понадобятся для 
пересади** больному, для спасения 
жизнк.

Можно будет моделировать с по
мощью аппарата многие болезнен
ные процессы, испытывать лекар
ства, можно в принципе лечить ор
ган вне тела, а потом возвращать 
на место. Аппарат даст ценную 
информацию для генетики, дл̂ я 
разгадки наследственных болезней.

Насколько велики возможности 
аппарата — решит недалекое бу
дущее. Существующая модель — 
тишь первый, экспериментальный 
вариант, нуждающийся в доделнах 
и усовершенствованиях. Сейчас на 
нем ведутся! первые пробные ис
пытанья. (АПН).

БЕТХОВЕН, Д н е в н и к

160 лет прошло со 
дня первого исполне
ния Третьей героиче
ской симфонии
Л. Бетховена. Но ве
личие грандиозных 
идей, драматизм тита
нической борьбы, ге
роический пафос и жиз
неутверждающий опти
мизм этой музыки и 
сейчас глубоко волну
ют слушателей.

Исполнение этого 
произведения в ми
нувшее воскресенье 
симфоническим орке
стром Томской област
ной филармонии под 

. управлением главного 
дирижера, заслуженно
го артиста ЭССР Сер
гея Прохорова отлича
лось в целом верным 
.пониманием бетховен- 
ского стиля, проникно
вением в содержание 
симфонии, культурой 
исполнения. Это был 
серьезный экзамен, 
требующий от оркестра 
высокого исполнитель
ского мастерства.

Наиболее удачно бы
ла исполнена первая 
часть (аллегро кон- 
брио) — картина на
пряженной, героиче
ской борьбы. В ней бы
ли простота, мощь, яс
ность — лучшие чер
ты стиля Бетховена. 
Как трагическое раз
мышление о смерти ге-

М У С О Р Г С К И М ,  и с к у с с т в  

Р А Х М А Н И Н О В . . .роя прозвучал траур
ный. марш второй ча
сти симфонии. Чув
ством скорби,, глубо
кой, серьезной печали 
были насыщены пер
вая и вторая темы на
чала марша. Может 
быть, первой теме не
доставало четкого вы
явления бетховенской 
суровости, выраженной 
«набегающим» шоро
хом контрабасов и тре
вожным ритмом струн
ных. Недостаточное 
«пианиссимо» струн
ных, некоторые ускоре
ния в «фортиссимо», 
быстроватый темп 
«лесного рога» у вал
торн в трио — все это 
не позволило в полной 
мере передать возвы
шенную романтику 
третьей части (скерцо, 
аллегро виваче). Хоро
шо был исполнен фи
нал симфонии (аллег
ро мольто), рисующий, 
по определению В. В. 
Стасова, «народный 
праздник, где разнооб
разные группы сменя
ют одна другую: то
простой народ, то воен
ные идут, то женщи
ны, то дети...» Однако 
темп исполнения фина
ла был быстрее, чем 
это обычно бывает в

традиционном испол' 
нении. Может быть, по- ь 
этому в героической 
торжественности фина
ла мы не услышали 
могучего бетховенского 
величия.

Исполнитель с к и й 
уровень оркестра за
метно вырос. Тем 
выше требования надо 
предъявлять к орке
стру.

Второе отделение 
концерта открылось 
симфонической фанта
зией Мусоргского
.«Ночь на Лысой горе», 
исполненной оркест
ром и дирижером об
разно и интересно. Ус
пешно сыграла Второй 
концерт для фортепиа
но с оркестром С. Рах
манинова солистка 
Новосибирской филар
монии Мери Либен- 
зон. «Встревожен- 
ность начала века, 
полная грозовых пред
чувствий», слышалась 
в гордой и эпически 
мужественной теме ор
кестра, разбуженной 
усиливающимися «ко
локольными» аккорда

ми рояля. Задумчиво,
. нежно и очень свобод

но звучит у солистки 
прекрасная побочная 
тема. Для каждой из 
лирических тем, состав
ляющих единое мело
дическое дыхание кон
церта, пианистка на
ходит особые оттенки. 
Типично рахманинов- 
ские подголосочные 
«плетения» и изящные 
фигурации, динамиче
ские нарастания, бле
стящие каденции, сок- 
рушающе стремитель
ные аккорды — все 
это солистка исполни
ла с одухотворенной 
виртуозностью.

Ансамбль оркестра 
с солисткой был в це
лом хорош, только 
иногда оркестр заглу
шал солистку широтой 
и полнотой звучания.

Темпераментно и ар
тистично провел кон
церт Сергей Прохоров 
— дирижер, с кото
рым музыканты учат
ся по-настоящему твор
чески мыслить и на 
репетициях, и в кон
цертах.

Д. ОРЛОВ.

трудящихся
ноября 1965 г о д а

Колонны Ленинского района — 
с провпекта им. Ленина на Москов
ский тракт и далее на улицу Та
тарскую с выходом на проспект 
им. Ленина через переулок Под
горный.

7. Допуск на площадь Револю
ции по специальным пропускам 
прекращается в 9 часов 30 минут 
утра.

8. Движение всех видов тран
спорта, за исключением автома
шин со специальными пропусками, 
в районе улиц Розы Люксем
бург, Пушкина, Карла Маркса, 
проспектов им. Ленина, им. Киро
ва, им. Фрунзе, улиц Красноар
мейской, Московского тракта, улиц 
Горького и Татарской прекращает
ся с 9 часов утра до конца де
монстрации.

Наблюдение за порядком и ор
ганизацией движения колонн воз
лагается на заместителя начальни
ка областного управления охраны 
общественного порядна тов. Ру
дого Н. А.

Городская праздничная
комиссия. I

В С Т Р Е Ч А  
Ч И Т А Т Е Л Е Й  
С  П И С А Т Е Л Е М

Вечер. Б городке строителей по 
Алтайской улице — россыпь 
электрических огней. Ярко осве
щены окна одного из зданий, 
где расположена городская биб
лиотека № 7. В этот вечер в чи
тальный зал пришли многие мо
лодые строители на встречу с чле
ном Союза советских писателей 
Э. В. Бурмакиным. В библиотеке 
была организована выставка про
изведений томских писателей. 
Можно было ознакомиться с от
зывами читателей на повесть Э. В. 
Бурмакина «Разводья».

Эта повесть и была обсужде
на на встрече. Главная ее те
ма — воспитание нового чело
века — вызвала большой взвол
нованный разговор. Судьбы геро
ев книги заинтересовали читате
лей. В зале не было равнодушных. 
Все приняли активное участие в 
беседе.

Отмечая литературные досто
инства повести, читатели выска
зали свои критические замечания, 
касающиеся обрисовки отдельных 
персонажей. Э. В. Бурмакин по
благодарил читателей за дру
жескую беседу, по их просьбе 
поделился своими творческими за
мыслами, рассказал, над чем ра
ботают томские писатели. В за
ключение писатель прочел свой 
новый рассказ «Голубое небо».

С. ХОДОР, 
председатель общественного 
совета библиотеки № 7 гор. 
Томска.

Счастье ему не изменило

Преподаватель Каргасокской 
средней школы П. А. Медведев 
многие годы покупает облигации 
трехпроцентного займа. Сельскому 
учителю везет на «счастливые» 
номера. Дважды он выигрывал по 
сорок рублей, один раз—сто, а по 
сто семнадцатому тиражу трехпро
центного займа на одну из его об
лигаций выпал выигрыш в 500 
рублей. На всю выигранную сумму 
Медведев снова приобрел облига
ции трехпроцентного займа.

А. БОРОДИН, 
заведующий центральной сбе

регательной кассой Карга- 
сокского района.

ПОГОДА

4 ноября по Томской области ожи- 
даетея облачная погода е прояснения
ми, по западным районам—слабый 
снег, по остальной территории—без 
осадков, ветер северо-восточный, 
5 —10. метров в секунду, температура 
по западным районам—0—5 градусов 
мороза, по остальным — 8—13 гра
дусов мороза. ,

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

§ томский §
g ДРАМАТИЧЕСКИЙ g
g ТЕАТР g

7 ноября
ПРАЗДНИЧНЫЙ

КОНЦЕРТ
о артистов 
g эстрады.

государственной о 
□

ТАНЦЫ.
g Играет оркестр. g
g Начало — в 8 час. вечера, g 
g Открыта предварительна «g 
□ продажа билетов. □
^□□□□□□□□□□□□□□□□□ооаааоааоаоаоаашй

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Наш дом» —
9, 10-55, 12-50, 14-45, 16 40, 18-35, 
20-30. 22 25.
Малый :ал — «Черный бархат» 

. —  9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 
19, 20-40, 22-20.
Зал кинохроники — «Дорога без 
привала» — 10, 12 35. 15-10, 17-45, 
20-20, «Братья Васильевы» —
11 05, 13-40, 16-15, 18-50, 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Наш дом» —
10-55. 12 50, 14-45, 16 10, 18-35.
20-30. 22-25.
Для детей —  «Юнга со шхуны 
«Колумб» — 9-25.
Зеленый зал — «Наш дом» —
У-30, 11-25,' 13-20, 15-15, 17-10,
19- 05, 21. На удлиненном ееанее 
демонстрируетея фильм «Двадца- 
тилети-j , еликого подвига».

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Наш дом» —
9-20. 11 1), 13 10, 15 05, 17, 18 55,
20- 50. 2 ! 35.
Малый тал — «Идиот» -—  10 
12-10, 1 .20, 16 30, 18-40, 20 50
Дети дг 16 лет не допувкаются,

«ПИОНЕР»
«Армия трясогузни» —  9-30, 11-10. 
12 50, 14-30, 16-10. «Комедия с 
дверной ручной» —  17-50, 19-40 
21-30.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ’
ЧЕТВЕРГ, 4 НОЯБРЯ

18 30. Экран — школьникам. 19.15. 
Труженика сельского хозяйства. 
19.45. Шахматный выпуск. 20.00. 
Очерк «Самарнанд — Бухара». 20.10. 
Телевизионные новости. 20.30. Спек
такль Новосибирского государствен 
ного драматического театра «Крас
ный факел». «Чти отца своего», дра
ма В. Лаврентьева.

Объединенный совет по при
суждению ученых степеней по 
химическим наукам и техноло
гии при Томском государствен
ном университете имени В. В. 
Куйбышева объявляет, что в 
пятницу, 19 ноября с. г., в 10 
час., в -234-й аудитории глав
ного корпуса университета со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ
на соискание ученой степени 

кандидата химических наук 
Н. А. Скорик на тему: «Взаи
модействие редкоземельных 
ионов с анионами лимонной и 
этилендиаминтетрауксусной ки
слот» и В. Н. Кумоком на те
му: Устойчивость комплекс
ных соединений редкоземель
ных элементов иттрия и скан
дия в водных растворах».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
университета.

НОВОСИБИРСКИЙ ИНСТИТУТ ИНЖЕНЕРОВ 
ВОДНОГО ТРАНСПОРТА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на первый курс факультета заочного обучения по 

специальностям:
эксплуатация водного транспорта: судовождение на внутрен

них водных путях; судовые машины и механизмы; гидротехниче
ское строительство водных путей и портов.

Институт готовит:
инженеров эксплуатации водного транспорта по руководст

ву работой флота и портов; инженеров-судоводителей с правом 
работы по совмещенной профессии штурмана—помощника ме
ханика; инженеров-механиков по судовым машинам и механиз
мам; инженеров-гидротехников по гидротехническому строи
тельству водных путей и портов с правом производства обще- 
строительных работ.

Заявления принимаются до 15 декабря 1965 года.
Вступительные экзамены с 16 декабря 1965 г. по 31 января 

1966 г.
Условия приема общие для всех высших технических учеб

ных заведений. Прием заявлений и выдача справок —в прием
ной комиссии института по адресу: г. Томск 1, улица Войко
ва, 16.

Томскому монтажному управле
нию треста «Сибэлектромонтаж» 
на постоянную работу требуются 
электромонтеры.

Обращаться: г. Томск 3, улица 
Читинская, 1, отдел кадров, теле
фоны №№ 37-41 и 42-39. 2 — 1

томский
ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 

ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных дол

жностей ассистентов кафедры 
экономики промышленности и 
организации предприятий.

Пивоваренному заводу требуют
ся цачальник финансового отдела, 
бухгалтер материальной группы, 
кочегары, машинисты аммиачной 
установки.

Обращаться: г. Томск 28, Мос
ковский тракт, 46. 2_1

Научная библиотека Томского 
государственного университета при
глашает на постоянную работу: 
ученого секретаря, библиотекарей 
с высшим и средним специальным 
образованием, инженера по подъ
емным механизмам, водителя мо 
тороллера.

Обращаться: г. Томск 4, про 
спект имени Ленина, 34 «а». _

^□□□□□□□aDnnnoa□□□□□□□□□□□□□□□□nancy
□ a
g томский g
g ГОСУДАРСТВЕННЫЙ g
g УНИВЕРСИТЕТ g

имени В. В. Куйбышева g
g объявляет, что 22 ноября, в° 
g l8  часов, в аудитории № 40 Hag 
g заседании объединенного меж-п 
g вузовского ученого совета со-п
g стоится g
g ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ §
□  О

g на соискание ученой степени § 
gKaHflHflaTa исторических наукп
□ Онищуком Н. Т. на тему: «Со-g 
g веты Нарымского края в борь-п 
g6e за построение социализма у □
□ малых народов Севера (1920— о
§1941 гг.)» и Таскаевым Н. Е.п 
gHa тему: «Деятельность Томской § 
gгубернской партийной организа-о 
Сции по подъему народного про-о 
g свещения в восстановительный о 
gпериод (1921 — 1925 гг.)». □
р С диссертациями можно оз-° 
р накомиться в научной библиоте-п 
р ке университета. □
EjpopooEnpppoDDOoppoopDonponDppnDnotfl

Мамакова Репина Ильинична, про
живающая в г. Томске 24, улица Пра
вобережная, 10 «а», возбуждает дело о 
расторжении брака с Мамаковым 
Иваном Афанасьевичем, проживаю
щим в г. Барнауле.

Дело будет раесматриватьея в на
родном суде Ленинского района 
I. Томеы,

г. Томск 50, типография № 2

“Красное знзмя».
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